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Субсидии на сельхозтехнику
Правительство РФ внесло изменения в правила предостав-

ления субсидий производителям сельскохозяйственной тех-
ники. В частности, предусмотрено повышение размера
субсидии до 25% цены техники. В ранее действовавшей редак-
ции правил размер субсидии составлял 15% от цены сельхоз-
техники.

При реализации сельскохозяйственной техники сельскохо-
зяйственным товаропроизводителям, зарегистрированным на
территориях Крымского, Сибирского и Дальневосточного фе-
деральных округов, размер субсидии составит 30%ентов.

Также увеличена предельная стоимость единицы сельско-
хозяйственной техники.

Принятые решения призваны способствовать повышению
доступности приобретения сельхозтехники и увеличению
объема поставок этой техники сельскохозяйственным товаро-
производителям.

Сотрудничество с БРИКС
Федеральное агентство на-

учных организаций (ФАНО)
планирует создать российско-ки-
тайский научный центр на базе
новосибирского Института ядер-
ной физики (ИЯФ) СО РАН. Об
этом сообщили сегодня в пресс-
службе ФАНО.

Центр станет первым мега-
сайенс проектом ФАНО России
в регионе. Цель программы –
расширить научное сотрудни-
чество между Россией и стра-
нами БРИКС", – сообщили в
агентстве.

В ведомстве также отме-
тили, что в настоящее время
Китай готовится к запуску двух
научных программ в этой обла-
сти. Одна из них предусматри-
вает создание фабрики бозонов
Хиггса (установка для вос-
производства в научных целях
обнаруженных на Большом ад-
ронном коллайдере бозонов
Хиггса), другая – строительство
чарм-тау фабрики (установка
для изучения других частиц –
"очарованных" кварков и тау-
лептонов).

НОВОСИБИРСК

Приоритет – шельф
Правительство РФ в целях

актуализации госпрограммы
"Развитие судостроения на
2013-2030 годы", с учетом
приоритетных направлений
развития судостроительной
промышленности, изменило ее
название на "Развитие судо-
строения и техники для освое-
ния шельфовых месторождений
на 2015-2030 годы".

По мнению Минпромторга,
России целесообразно скон-
центрировать усилия отече-
ственных производителей на
разработке и строительстве
судов и морской техники, пред-
назначенных для работы в
сложных геофизических и гид-
рологических условиях.

Принятое решение "послужит
основанием для внедрения новых
механизмов реализации госпро-
граммы, позволит изменить ее
приоритеты и сконцентрировать
основные усилия на развитии тех-
ники для освоения шельфовых
месторождений".

Предприятия ряда отраслей Дальнего Востока 
и Сибири будут получать субсидии в 225 тыс.
рублей на каждого привлеченного ими работника
из других регионов. Из них 150 тыс. – 
из федерального бюджета и 75 тыс. – 
из регионального. Эти деньги должны пойти 
на обустройство работника, – 
сообщил премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев.

Всвою очередь, вице-премьер
Ольга Голодец уточнила, что
сейчас уже определены

приоритетные регионы, кото-
рые заявили самые большие по
своему масштабу инвестицион-
ные проекты – Камчатский,
Красноярский, Приморский,
Хабаровский, Пермский, Зай-
кальский края и ряд областей.
"В первую очередь, эти ре-
гионы начнут участие в про-
екте, – сказала вице-премьер.
– Понятно, на какие предприя-
тия поедут люди, где они будут
учиться, как они будут разме-
щаться. Те отрасли, которые
получат поддержку – это,
прежде всего, авиастроение,
фармацевтическая промыш-
ленность, алюминиевые за-
воды".

О.Голодец добавила, что по
результатам действия проекта в
этом году будут подведены про-
межуточные итоги для разви-
тия данной программы в
будущем году, "когда, как мы
ожидаем, поток будет уже су-
щественно больше".

"Будем надеется, что все
это позволит закрепить опре-
деленное количество квали-
фицированных кадров,
которые так нужны при реа-
лизации крупных инвести-

П
о словам полпреда, терри-
тории опережающего раз-
вития – это зоны с

льготными налоговыми усло-
виями, упрощенными админи-
стративными процедурами и
рядом других привилегий.
При этом бюджетные затраты
на ТОРы составят только 33
млрд рублей. Иными словами,
мультпликативный эффект –
соотношение государствен-
ных и частных инвестиций –
окажется 1 к 11. В рамках
ТОРов планируется создание
22,5 тыс. новых рабочих мест,
добавил Ю.Трутнев.

Прежде всего, продолжил
он, мы должны отработать все
эти проекты, чтобы они начали
реально работать. Все это сего-
дня уже согласовано, есть ин-
весторы. Но надо реально
построить инфраструктуру,
построить предприятия – и
прежде всего мы будем зани-

ционных проектов", – подчерк-
нул Д.Медведев.

По мнению главы правитель-
ства, приток рабочих рук яв-
ляется существенным условием
для развития Дальнего Востока,
Сибири и целого ряда других ре-
гионов, где ощущается недоста-

ток трудовых ресурсов. "Там,
где реализуются важные ин-
вестпроекты, формируются
особые экономические зоны,
территории опережающего
развития, инновационные кла-
стеры – везде не хватает спе-
циалистов, которые могли бы
работать по этому направле-
нию", – констатировал
премьер, назвав программу
поддержки миграции трудовых
ресурсов очень важной.

Д.Медведев уточнил, что в
этом году на реализацию про-
граммы запланировано около
500 млн рублей. "За счет этих
средств поддержку должны по-
лучить именно квалифициро-
ванные специалисты", –
подчеркнул он.

маться этой работой. Никаких
отраслевых ограничений там
нет. Иными словами, все новые
проекты у нас под крышу ТОРа
попадут".

В ходе встречи с президентом
РФ Ю.Трутнев также доложил о
развитии Дальнего Востока. По

Переманивание работников... поощряется

Правительственная комиссия отобрала 
15 проектов территорий опережающего развития
(ТОР) на Дальнем Востоке. Объем частных
инвестиций в них в ближайшее десятилетие 
может составить 383 млрд рублей, – сообщил
вице-премьер – полпред главы государства 
в Дальневосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев.

За опережающее развитие заплатят частники

Проектам, реализуемым по программе
"Национальная технологическая инициатива (НТИ)",
будут интересны рынки с объемом более
100 млрд долларов к 2035 году, – сообщил
директор направления "Молодые профессионалы"
Агентства стратегических инициатив (АСИ)
Дмитрий Песков.

Национальная технологическая инициатива

его словам, по итогам первого

квартала рост объемов в про-

мышленном производстве со-

ставил 5,9%. "В первый раз у

нас индекс прироста инвести-

ций достиг 110%, чего тоже не-

сколько лет до этого не было",

– заметил он.

Полпред также отчитался о

начале подготовки к Восточ-

ному форуму, который, со-

гласно указу главы государства,

пройдет во Владивостоке 3-5

сентября.

П
о его словам, общий объем по-
требления энергии в России пре-
вышает 1 млрд тонн условного

топлива в год. При этом сам ТЭК по-
требляет треть этого объема. Потен-
циал же энергосбережения в
стране оценивается в 20-30%.

Парламентарий считает, что не-
обходимо выравнивание топливно-

энергетического баланса страны. И
главный механизм здесь – плано-
мерное развитие межтопливной
конкуренции. Прежде всего, газа с
углем, что невозможно без пере-
смотра государственного подхода к
ценообразованию на газ.

По мнению П.Завального, реше-
ние этого вопроса должно стать

одним из основных в разрабаты-
ваемой сегодня по поручению пре-
зидента РФ концепции развития
внутреннего рынка газа. "Сегодня
внутренний рынок пребывает в
стагнации. И это при том, что себе-
стоимость добычи газа растет, а
единая газотранспортная система
стареет и требует все больших
средств для поддержания и разви-
тия. С учетом сложной ситуации на
внешних рынках это может нега-
тивно сказаться на будущем от-
расли».

Газовая индустрия, равно как
и нефтяная, является одним из ос-
новных доноров российского
бюджета. И от ее устойчивого раз-
вития зависит и энергетическая, и
экономическая, и социальная без-
опасность страны", – резюмиро-
вал глава думского комитета.

Уголь должен соперничать с газом
"На мой взгляд, сегодня главной проблемой 
российского ТЭК и экономики в целом, снижающей 
ее конкурентоспособность, является высокая
энергоемкость ВВП. Она в два раза более высокая, 
чем, скажем, в Китае, и в 3-4 раза выше, 
чем в развитых странах. Это связано с низкой
эффективностью производства и потребления 
энергии", – считает председатель комитета Госдумы 
по энергетике Павел Завальный.

Малые города не должны вымирать
Через 20 лет 70% населения страны из-за концент-
рации людей в мегаполисах будет жить на 4% тер-
ритории России, – сообщил ученый секретарь
Совета главных архитекторов субъектов РФ и му-
ниципальных образований Георгий Юсин.

По его словам, существует острая проблема постепенного выми-
рания малых городов и стремительного роста городов-миллионни-
ков. Абсолютный лидер – наша столица с населением в 17 млн
человек. За 14 лет прирост – 20%. И это при том, что численность на-
селения России остается стабильной».

Не позволить большей части населения мигрировать в мегапо-
лисы можно только за счет развития транспортной сети, экономики
существующих городов и создания высокого уровня благоустройства
в малых и средних городах за счет продуманной государственной по-
литики, – считает Г.Юсин.

В пленарном заседании Совета главных архитекторов России и
муниципальных образований в Великом Новгороде принимали уча-
стие более 100 архитекторов из 41 региона страны. Его итогом стала
резолюция с предложениями по формированию законодательной,
нормативной и правовой базы в сфере архитектуры и градострои-
тельства.

ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД Ю.Генерозова

В
настоящее время на провозку
грузов по Севморпути еже-
годно выдается более 600 раз-

решений, а ежегодный объем
транспортировки грузов состав-
ляет 4 млн тонн, – сообщил
вице-премьер Аркадий Дворко-
вич. – Потенциал же, оценивае-
мый на ближайшие 15 лет – а
это сроки реализации комплекс-
ного плана – более 80 млн тонн.
Иными словами, возможно уве-
личение объемов перевозки гру-
зов в 20 раз. И тем самым
превысить объемы перевозок,
существовавшие в советские
времена.

По словам А.Дворковича, к
настоящему времени вся не-
обходимая нормативная база для
реализации проекта уже сфор-
мирована. Проект предусматри-
вает шесть основных
составляющих. В частности, на-
вигационное и гидрографиче-
ское обеспечение. "Сейчас
современных карт практически
нет на том уровне, на котором
они должны быть", – сообщил
вице-премьер.

Кроме того, по его словам,
нет и полноценно действующей
системы регулирования движе-
ния судов и защиты морей от
загрязнений. А.Дворкович на-
помнил, что вопрос о защите
морской среды поднимался еще
на саммитах "большой вось-
мерки", когда обсуждались во-
просы защиты от разливов
нефти.

Комплексный проект развития Северного
морского пути, который соединяет Европу 
с Дальним Востоком, с Азиатско-Тихоокеанским
регионом, с западной частью Северной Америки,
призван за ближайшие полтора десятилетия
повысить пропускную способность 
этого маршрута в 20 раз.

По Севморпути перевезут 80 млн тонн грузов
Как сообщил А.Дворкович,

работа по формированию ава-
рийно-спасательной инфра-
структуры на Севморпути уже
началась. "Уже в этом году пред-
стоит включить аварийные
службы в экипажи ледоколов, ко-
торые осуществляют проводку
судов. Кроме того, будет обес-
печено развитие ключевых мор-
ских портов", – продолжил
вице-премьер.

Он отметил, что отдельный
раздел проекта посвящен ин-
тересам Министерства обо-
роны по обеспечению
безопасности Северного мор-
ского пути.

ЛАУРЕАТЫ

ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРЕМИЙ

«Феникс» –
на смену «Союзам»

Роскосмос планирует с 2018
года приступить к разработке
новой ракеты-носителя среднего
класса, которая придет на смену
семейству "Союз", созданному
еще при Сергее Королеве.

Техническое задание на раз-
работку ракеты-носителя сред-
него класса должно быть
подготовлено Роскосмосом в
течение 2016-2017 годов. С 2018
года планируется приступить к
опытно-конструкторским работам
по проекту под названием "Фе-
никс". С 2018 по 2025 год Роскос-
мос планирует направить на эти
работы свыше 30 млрд рублей.

Инициатива разработки новой
ракеты принадлежит самарскому
ракетно-космическому центру
"Прогресс". По предварительным
данным, носитель должен быть
моноблочным и способным выво-
дить на низкую околоземную ор-
биту не менее 9 тонн полезной
нагрузки, заняв таким образом
нишу между существующими ра-
кетами "Союз" и "Зенит".

Самарское предприятие
предлагает использовать в каче-
стве топлива сжиженный природ-
ный газ, но рассматривается и
стандартный вариант с кероси-
ном и водородом.

В перспективе "Феникс"
предлагается использовать в ка-
честве модуля для создания
ракет-носителей большей грузо-
подъемности. Для разгонного
блока может быть использован
задел по "разгоннику" "Фрегат"
производства научно-производ-
ственного объединения им. Ла-
вочкина.

Необходимость создания
новой ракеты среднего класса
обусловлена тем, что в перспек-
тиве отечественная космонавтика
делает ставку на модульную ра-
кету "Ангара".

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О присуждении Государственных премий
Российской Федерации в области науки

и технологий 2014 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской
Федерации по науке и образованию, постановляю:

Присудить Государственные премии Российской Федерации в
области науки и технологий 2014 года и присвоить почетное зва-
ние лауреата Государственной премии Российской Федерации в
области науки и технологий:

Каблову Евгению Николаевичу, академику Российской акаде-
мии наук, генеральному директору федерального государственного
унитарного предприятия "Всероссийский научно-исследователь-
ский институт авиационных материалов", – за разработку нового
поколения высокотемпературных конструкционных и функцио-
нальных материалов и создание в целях импортозамещения вы-
сокотехнологичных малотоннажных производств материалов и
технологий для авиационной, ракетно-космической и специ-
альной техники;

Красникову Геннадию Яковлевичу, академику Российской ака-
демии наук, генеральному директору открытого акционерного об-
щества "НИИ молекулярной электроники и завод "Микрон", – за
разработку полупроводниковых структур с управляемыми и ста-
бильными электрофизическими параметрами для современного
микроэлектронного производства;

Тишкову Валерию Александровичу, академику-секретарю От-
деления историко-филологических наук Российской академии
наук, директору федерального государственного бюджетного уч-
реждения науки Ордена Дружбы народов Институт этнологии и
антропологии имени Н.Н.Миклухо-Маклая Российской академии
наук, – за достижения в области этнологии и социально-культур-
ной антропологии, разработку метода этнологического монито-
ринга, предупреждения и разрешения этнополитических
конфликтов.

Президент Российской Федерации
В.Путин

Москва, Кремль 8 июня 2015 года

меньше, то это значит, что он не
попадает в наши приоритеты",
– заявил он на заседании пре-
зидиума Совета при президенте
РФ по модернизации эконо-
мики и инновационному разви-
тию.

Вторым ключевым критерием
является то, что на рынке не
должно быть общепринятых тех-
нологических стандартов. Тре-
тий критерий заключается в том,
чтобы рынок отвечал потребно-
сти людей.

"Четвертое – рынок будет
представлять собой сеть, где по-
средники заменяются на управ-
ляющее программное
обеспечение. Эти рынки должны
отвечать критериям националь-
ной безопасности. Кроме того,
там должны быть технологиче-
ские предприниматели, готовые
рисковать, чтобы стать мировым
лидером", – подчеркнул Д.Пес-
ков.

В соответствии с посланием
президента РФ от декабря 2014
года, правительству совместно с
АСИ и Российской академией
наук (РАН) поручено организо-
вать разработку и реализацию

НТИ. Разработкой НТИ в пра-
вительстве РФ занимаются Ми-
нобрнауки, Минпромторг и
Минэкономразвития.

НТИ представляет собой
программу мер по формирова-
нию принципиально новых
рынков и созданию условий для
глобального технологического
лидерства России к 2035 году.
Программа будет включать си-
стемные решения по определе-
нию ключевых технологий,
необходимых изменений в
области норм и правил, рабо-
тающих мер финансового и
кадрового развития, механиз-
мов вовлечения и вознагражде-
ния носителей необходимых
компетенций.

Выбор будет проводиться с
учетом основных трендов ми-
рового развития исходя из
приоритета сетевых техноло-
гий, сконцентрированных во-
круг человека, как конечного
потребителя

Предполагается, что доклад
об основополагающих прави-
лах НТИ будет представлен
президенту РФ в конце июля
2015 года. И в случае под-
держки позиции, обоснованной
в нем, начнется полномасштаб-
ное развертывание системы
управления НТИ.

КАЗАНЬ

П
о его словам, этот критерий
будет считаться одним из
основных. "Первое, рынок

должен весить более 100 млрд
долларов к 2035 году. Если он

Право на ядерный реактор
Севастопольский госуниверситет может стать третьим
вузом России, располагающим собственной ядерной
установкой, – сообщил проректор вуза по научной ра-
боте и инновациям Андрей Фалалеев.

Сейчас университет оформляет лицензию в "Росатоме" на использо-
вание исследовательского реактора ИР-100, входившего в научно-иссле-
довательскую базу Севастопольского национального университета
ядерной энергии и промышленности, который после образования СевГУ
стал его факультетом.

"Реактор в настоящее время законсервирован. Никакие работы там
не проводятся. Мы активно включились в процесс оформления лицензии.
Думаю, получить ее для советского реактора реально. Если нам удастся,
мы станем третьим вузом в России после МИФИ и Белгородского уни-
верситета, располагающим своей собственной ядерной установкой", –
подчеркнул проректор.

До получения лицензии студенты, которых готовят как специалистов
для АЭС, будут проходить практику на симуляторах и специальных моде-
лях, которыми располагает вуз.

А.Фалалеев полагает, что реактор имеет значение не только как учебный
тренажер, но и как элемент инновационной инфраструктуры города. "Реак-
тор может стать точкой роста. Ряд технологических новшеств может разви-
ваться только в Севастополе. Например, радиационная медицина для
лечения онкозаболеваний. Подготовку быстропортящихся изотопов можно
наладить достаточно быстро. Кроме того, здесь можно создать центр по ис-
пытанию радиационно устойчивых приборов", – пояснил проректор.
ИР-100 был введен в эксплуатацию в 1967 году и использовался для ис-
следовательских и учебных программ в области молекулярной и ядерной
физики, радиационной химии, производства радиоактивных изотопов.
Реактор изготовлен в форме бака диаметром 1,8 м, высотой 4,4 м. Его
мощность – 200 кВт.

СЕВАСТОПОЛЬ Я.Васьковская

Действительными членами:
Попов Виктор Васильевич (Украина)
Popov Viktor 

авиакосмическое
Нуралиев Камол (Таджикистан)
Nuraliev Kamol

водное хозяйство и гидротехника
Хайнц Брандл (Австрия/Чехия)
Heinz Brandl 

геология, добыча и переработка полезных ископаемых
Азим Иброхим (Таджикистан)
Azim Ibrohim

геология, добыча и переработка полезных ископаемых
Идрисов Динмухамет Аппазович (Казахстан)
Idrissov Dinmukhamet Appazovich

геология, добыча и переработка полезных ископаемых
Бозымов Казыбай Караевич (Казахстан)
Bozymov Kazybay Karayevich

инженерная биотехнология
Гейдаров Кямаладдин Фаттах оглы (Азербайджан)
Heydarov Kamaladdin Fattah oqlu

инженерные проблемы стабильности и конверсии
Аракелян Арам Амаякович (Армения)
Arakelyan Aram Amayak

информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Та-Пен Чанг (Тайвань)
Ta-Peng Chang 

машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное

Юн Иен (Тайвань)
Yun Yen 

медико-технические проблемы
Степан Красич (Хорватия)
Stjepan Krasic

проблемы инженерного образования
Салиев Эргаш Алибекович (Узбекистан)
Saliev Ergash Alibekovich

проблемы инженерного образования
Пряничников Валентин Евгеньевич (Россия)
Pryanichnikov Valentin Evgenevich

системы управления, диагностика, приборостроение
Фаликман Вячеслав Рувимович (Россия)
Falikman Vyacheslav Ruvimovich

строительство
Нурбатуров Канапия Акпанович (Казахстан)
Nurbaturov Kanapiya Akpanovich

строительство
Кетегенов Тлек Айтмуханович (Казахстан)
Ketegenov Tlek Aytmukhanovich

химические технологии
Пирвердиев Этибар Синабаддин оглы (Азербайджан)
Pirverdiyev Etibar Sinabaddin ogli

энергетика, в том числе ядерная
Петросян Ваграм Гаспарович (Армения)
Petrosyan Vahram Gaspar

энергетика, в том числе ядерная

Членами-корреспондентами:
Денисюк Валерий Николаевич (Украина)
Denysiuk Valerii Nikolaevich

авиакосмическое
Гусейнов Горхмаз Джаваншир оглы (Азербайджан)
Quseynov Qorxmaz Javanshir ogli

водное хозяйство и гидротехника
Панасенко Юрий Алексеевич (Украина)
Panasenko Iurii

водное хозяйство и гидротехника
Гурбанов Джавид Гамбар оглы (Азербайджан)
Qurbanov Javid Qambar ogli

железнодорожный транспорт
Дирк Инзе (Бельгия)
Dirk Inzй

инженерная биотехнология
Шамшиев Бакытбек Нуркамбарович (Кыргызстан)
Shamshiev Bakytbek Nurkambarovich

инженерная экология и ресурсосбережение
Дик Сергей Константинович (Беларусь)
Dick Sergey Konstantinovich

информатика и радиоэлектроника

(Окончание на 2-й стр.)

МЕЖДУНАРОДНАЯ
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2015
В результате выборов,
состоявшихся 15 мая 2015 года, 
в состав Международной
инженерной академии избраны: 
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Изучая шельф
Арктики
Атомный ледокол

"Ямал" вернулся 

из экспедиции 

"Кара-зима-2015", 

которая стала самой

масштабной 

по объему работ

арктической

экспедицией в мире 

за последние 20 лет,

сообщили в компании

"Атомфлот".

Атомоход прошел от Барен-

цева до Восточно-Сибирского

моря, практически вдоль всего

побережья российской Арк-

тики. Специалисты Арктиче-

ского научно-проектного

центра и Арктического и ан-

тарктического научно-иссле-

довательского института

изучили свойства льда, выпол-

нив более двух тысяч измере-

ний на 35 ледовых станциях.

Эти данные помогут рассчи-

тать нагрузку на проектируе-

мые инженерные сооружения,

в частности, на буровые плат-

формы.

В Карском, Восточно-Си-

бирском морях и море Лапте-

вых проводились иссле-

дования на наличие айсбергов.

На архипелагах Земля Франца-

Иосифа, Новая Земля и Север-

ная Земля полярники

занимались изучением ледни-

ков. В течение экспедиции

также проводились наблюде-

ния за морскими млекопитаю-

щими и птицами, в том числе –

за белыми медведями. В итоге

удалось получить беспреце-

дентный по качеству и объему

материал о популяции белых

медведей на маршруте от

Новой Земли на западе до ост-

ровов архипелага Де-Лонга на

востоке.

Все эти данные помогут

безопасному освоению нефте-

носных районов и их круглого-

дичному использованию.

МУРМАНСК И.Виноградов

Инноцентр на о.Русский
Министр связи и массовых

коммуникаций РФ Николай Ни-
кифоров считает целесообраз-
ным создать инновационный
центр на острове Русский (Вла-
дивосток), аналогичный "Скол-
ково" и "Иннополису" (Казань).

«Сейчас в России два таких
инноцентра: "Сколково" и "Ин-
нополис". "Плохо, что их всего
два. Нашей стране нужно го-
раздо больше территориально
обособленных инновационных
центров", – подчеркнул ми-
нистр.

"Мы считаем, что в России
нужно изменить традицию миг-
рации исключительно в Москву.
И сделать практически реальной
миграцию из региона в регион.
Для того, чтобы эта миграция
происходила, и росли регионы,
нужно создать базовые вещи:
инфраструктуру для работы, для
обучения, для жилья, школы,
детсады, медцентры.

КАЗАНЬ

На орбите – наноспутники
Первую российскую группи-

ровку научно-образовательных
наноспутников планируется
развернуть на орбите в 2018
году, – сообщили в Самарском
государственном аэрокосмиче-
ском университете (СГАУ).

Целью группировки станет
решение фундаментальной за-
дачи мониторинга геофизиче-
ских полей, конкретизация
которой будет осуществлена
после обсуждения на эксперт-
ной комиссии Совета РАН по
космосу.

Координатором создания
группировки наноспутников
станет СГАУ. Реализация про-
екта поможет ускорить разви-
тие в России наноспутниковых
технологий и повысить качество
подготовки кадров для косми-
ческой отрасли.

Наноспутники – космические
аппараты, имеющие массу до 10
кг. Группировки наноспутников
могут одновременно проводить
однотипные измерения в разных
точках околоземного простран-
ства – только так можно изучать
геофизические поля. Одним или
несколькими большими спутни-
ками сделать такие измерения
практически невозможно.

САМАРА                              А.Соколов

ГЛОНАСС из Антарктиды
Измерительные станции

ГЛОНАСС разместят в Антарк-
тиде к 2020 году ученые и спе-
циалисты из Красноярского
края и Санкт-Петербурга. В раз-
работке комплекса измеритель-
ных станций участвуют также
специалисты Красноярского на-
учно-производственного пред-
приятия "Радиосвязь".

"Установка комплекса на
станциях Новолазаревская, Про-
гресс, Мирный, Русская и Бел-
линсгаузен позволит в 4 раза
сократить перерыв в наблюде-
нии за спутниками российской
навигационной системы, а также
улучшит ряд ее характеристик",
– сообщили в Сибирском феде-
ральном университете (СФУ).

По словам профессора СФУ
Юрия Фатеева, идея разместить
измерительные станции ГЛО-
НАСС в Антарктиде была предло-
жена 10 лет назад. "У нас
измерительные станции распо-
ложены только на территории
России. Из-за этого мы можем
наблюдать меньше половины ор-
биты спутников ГЛОНАСС, – от-
метил он. – Когда заработают
антарктические станции, мы
сможем контролировать более
90% орбиты спутников".

КРАСНОЯРСК                     В.Хребтов

Вместо гигантов–коллайдеров
Специалисты новосибирского Института лазерной физики
СО РАН разработали лазерную систему, которую можно
использовать для ускорения элементарных частиц. Техно-
логия может стать альтернативой многокилометровым
коллайдерам, – сообщил ведущий научный сотрудник ин-
ститута Владимир Трунов.

"Главный критерий ускорения (частиц) – сколько энергии приобре-
тает электрон на единицу длины. Если в ускорителе он приобретает
100 мегаэлектронвольт, то здесь на метре темп ускорения в тысячу
раз больше. Иными словами, там, где нужен ускоритель в 100 метров,
нам надо всего лишь 10 сантиметров. Не надо огромных километро-
вых ускорителей, нужна лишь специальная лазерная система", – по-
яснил В.Трунов.

Другое преимущество лазера перед традиционными ускорителями,
принцип действия которых основан на взаимодействии частиц с элек-
трическими и магнитными полями, в том, что он позволяет регулировать
энергию частиц. Это может найти применение в медицине, в частности,
повысить эффективность методик борьбы с раковыми опухолями с по-
мощью облучения заряженными частицами.

Сегодня специалисты института совершенствуют технологию со-
вместно с коллегами из Института ядерной физики СО РАН.

НОВОСИБИРСК

ском университете, позволит реа-

лизовать технологию на промыш-

ленных и малых предприятиях

Пермского края, с некоторыми из

которых уже есть договоренно-

сти о сотрудничестве.
В свою очередь, региональ-

ное министерство промышлен-
ности, предпринимательства и
торговли также готово поддер-
жать разработку ученых универ-
ситета. "Новость о научном
прорыве ПГНИУ в области созда-
ния новых материалов выглядит
перспективно. Пока это экспери-
ментальная разработка, не во-
площенная в конечный рыночный
продукт. Однако можно предпо-
ложить, что наноцеллюлоза
имеет неплохие шансы быть вос-
требованной в реальном сек-
торе, учитывая широкий спектр
ее применения", – пояснили в
краевом Минпромторге.

ПЕРМЬ А.Пяткина

Целлюлоза стала прочнее стали
Целлюлозу, превосходящую по прочности сталь,
создали ученые Пермского государственного
национального исследовательского университета
(ПГНИУ). «Из нового материала можно
изготавливать сверхлегкие и прочные детали
машин, бронежилеты, медицинские бинты 
и многое другое», – рассказал заведующий
сектором биокатализа и биосинтеза 
Александр Максимов.

"Структура этого материала
представлена плотно упакован-
ным массивом игловидных кри-
сталлов. Это обусловливает его
прочность, которая превосходит
нержавеющую сталь", – со-
общил он. В качестве сырья для
его получения ученые планируют
использовать отходы целлю-
лозно-бумажных комбинатов,
"которые образуются в больших
количествах и представляют
серьезную опасность для окру-
жающей среды".

По словам А.Максимова,
созданное вещество обладает
уникальным свойством псевдо-
пластичности: в обычных усло-
виях оно вязкое, однако при
механическом воздействии ведет
себя как жидкость, а в твердом
состоянии показывает сверх-
прочность.

Пока производство наноцел-
люлозы в России отсутствует,
продолжил А.Максимов. Однако,
как считают ученые, способ ее по-
лучения, разработанный в перм-

Российское устройство пред-
ставляет собой миниатюрный
электронный прибор, который
пользователь может постоянно
носить на руке как часы. Он круг-
лосуточно измеряет артериаль-
ное давление, сердечный ритм и
другие сердечные показатели.
Вся информация передается и за-
писывается на смартфон. При-
бор позволяет следить за
изменением показателей в ре-
альном времени как владельцу
прибора, так и его врачу. А
также предупреждает человека,
например, о критическом повы-
шении давления.

Проект тонометра – первый
стартап, который планируется
реализовать на базе инновацион-
ного кластера "Технополис GS".
"Мы уверены, что этот опыт ока-
жется успешным и придаст допол-
нительный стимул развитию
подобных проектов", – заявил ру-
ководитель фонда GS Venture
Сергей Филимонов.

GS Group – российский инве-
стиционно-промышленный хол-
динг, ведущий деятельность на
базе собственных высоких техно-
логий в сфере телекоммуникаций
и инноваций. GS Venture – корпо-
ративный венчурный фонд, соз-
данный в структуре холдинга GS
Group в 2013 году.

Холдинг является инвестором
и инициатором единственного в
РФ частного инновационного
кластера "Технополис GS". Сум-
марные инвестиции в этот проект
превысили 25 млрд рублей. "Тех-
нополис GS" объединяет про-
изводственную зону, научно-
исследовательский и образова-
тельный центры, бизнес-инкуба-
тор и жилую зону. Площадь
развиваемой территории –
230 гектаров.

КАЛИНИНГРАД А.Архипов

Чтобы круглосуточно следить за здоровьем
На базе инновационного кластера "Технополис
GS" в городе Гусев под Калининградом впервые
в РФ планируют начать массовое производство
тонометра, который позволяет круглосуточно
следить за артериальным давлением человека,
– сообщила представитель "Технополис GS"
Екатерина Тюкель.

Проект был представлен разра-
ботчиками в рамках Всероссий-
ского конкурса фонда "Сколково".
И был замечен фондом GS Ven-
ture, входящим в структуру хол-
динга GS Group.

С авторами разработки – ком-
панией из Саратова – подписан
меморандум о намерениях. Фонд
GS Venture готов выделить на реа-

лизацию проекта 50 млн рублей. В
свою очередь, "Технополис GS" –
предоставить свои производствен-
ные мощности.

Работа над тонометром ве-
лась в течение трех лет. В Рос-
сии аппарат не имеет аналогов.
Подобные разработки ведутся
компаниями из Южной Кореи и
Японии.

Особенностью отечественного
принтера станет более совершен-
ная система подачи материала. Су-
ществующие подобные
зарубежные устройства решают
задачу сравнительно долго, выпе-
кая модель последовательно –
слой за слоем. В российской разра-
ботке лазерное излучение будет
подводиться в точку подачи спекае-
мого порошка, что позволит сразу
запекать порошок в месте подачи
на контур детали. За счет этого
производительность принтера по-
высится в несколько раз.

В качестве соисполнителя СГАУ
занимается разработкой сопла и
оптической системы для контроля
распределения порошка для
печати. В конце 2015 года должен
быть изготовлен макет технологи-
ческой головки сопла. А также по-
лучен первый образец
наплавления, который должен со-
ответствовать требованиям каче-
ства, применяемым в авиационной
и космической технике.

Первым пользователем нового
принтера станет самарское пред-
приятие по выпуску авиационных и
космических двигателей "Кузне-
цов", которое является индустри-
альным партнером проекта. Уже в
2017 году предприятие должно по-
лучить первый готовый образец
"напечатанной" детали.

САМАРА А.Соколов

Чтобы «печатать» детали самолетов из металла
В создании 3D-принтера, который будет
"печатать" металлические детали для
аэрокосмической отрасли, принимают участие
специалисты Самарского государственного
аэрокосмического университета (СГАУ).

До конца 2015 года в СГАУ
будет создан макет головки сопла
первого отечественного трехмер-
ного высокопроизводительного
принтера для печати из металла.
Насколько это важно, станет ясно,
если напомнить, что сопло – свое-
образный кран, откуда подается
порошок на печать.

Работу по проекту самарские
ученые ведут совместно с колле-
гами из Санкт-Петербургского по-

литехнического университета. Соз-
даваемый 3D-принтер рассчитан на
печать крупных элементов и узлов
авиационных двигателей, изготавли-
ваемых из жаростойких и тугоплав-
ких металлов, – опор и камер
сгорания. В перспективе новый вы-
сокопроизводительный принтер
может заменить устаревшие и до-
рогостоящие технологии в двигате-
лестроении – литье и штамповку
деталей.

навигационной системы ГЛО-
НАСС. А также увеличит возмож-
ности по созданию Лунной
станции, которую планируется по-
строить с помощью роботов, про-
должила Э.Ягудина.

Локатор будет включать опти-
ческий лазерный телескоп диамет-
ром 3,12 метра. Над созданием
прибора работают специалисты
НПК "Системы прецезионного
приборостроения". Его установят в
недавно построенном Алтайском
лазерном центре. Финансирова-
ние создания прибора включено в
федеральную целевую про-
грамму по совершенствованию на-
вигационной системы ГЛОНАСС.
Локатор будет принимать сигналы
от пяти лазерных отражателей,
установленных на Луне в ходе трех
американских и двух советских
экспедиций.

Система ГЛОНАСС – наряду с
американской GPS – является гло-
бальной навигационной системой,
способной определять координаты
объекта на всей поверхности
Земли. В ее составе 28 спутников
– 24 работающих, а также резерв-
ные и находящиеся в режиме про-
филактики.

Н.Михальченко

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Лазерный радар уточнит положение Луны
К 2017 году российские астрономы смогут 
точнее определить координаты Луны, 
что расширит возможности по осуществлению
полетов и строительству Лунной станции, –
сообщила старший научный сотрудник 
Института прикладной астрономии РАН 
Элеонора Ягудина.

"Мы планируем построить
новую, более точную эфемериду
(прогнозируемое положение объ-
екта через равные промежутки
времени) Луны. Такую возмож-
ность даст новый лазерный радар,
который строится на Алтае". Со-
временные высокоточные эфеме-

риды Луны создаются только в
трех странах – в России, США и
Франции, – отметила она.

Увеличение точности россий-
ских лунных эфемерид расширяет
возможности космических иссле-
дований, в частности, позволит уве-
личить точность российской

Подобные системы автоматиза-
ции применимы в энергетике (для
регулирования работы электро-
станций в зависимости от потреб-
ностей города и экономии
топлива), городском хозяйстве (для
планирования дорожных работ и
минимизации затрат на них) и еще
в ряде сфер жизни региона.

И.Мусихин не скрыл, что реали-
зация проекта требует серьезных
затрат. "Мы подсчитали, что для
Новосибирской области требуется
около 300 тысяч различных датчи-
ков. Для хранения информации, по-
ступающей от них, необходимо
закупать оборудование на более
чем 16 млрд рублей в год".

По расчетам специалистов,
только реализация транспортной
системы позволит привлечь в эко-
номику региона более 35 млрд
рублей в год. Внедрять систему
"умного региона" разработчики
предлагают по частям, решая для
начала самые острые вопросы в
рамках отдельных территорий.

Разработкой СГУГиТ, отметил
И.Мусихин, уже заинтересовались
региональные власти.

НОВОСИБИРСК

«Умный регион» – это 300 тысяч датчиков
Специалисты Сибирского государственного
университета геосистем и технологий (СГУГиТ,
бывший СГГА) разработали геоинформационную
систему "умный регион", которая позволит
оснастить Новосибирскую область 300 тысячами
датчиков и автоматизировать все сферы
общественной деятельности, – сообщил
проректор по международному сотрудничеству
вуза Игорь Мусихин.

"Должна быть общая интегри-
рованная система, которая объеди-
няет отраслевые системы –
энергетику, логистику, безопас-
ность – и увязывает их между
собой. Это то, что мы разрабаты-
ваем", – пояснил он.

По словам И.Мусихина, отрас-
левые платформы, которые разра-
батываются университетом,
способны существенно облегчить
жизнь новосибирцев. Так, напри-
мер, система "умной" транспорт-

ной структуры, при которой элек-
тронные устройства – от смартфо-
нов водителей и пешеходов до
"умных" светофоров и центров об-
работки информации о дорожной
обстановке – взаимодействуют
между собой, адаптируют дорож-
ное движение под текущие потреб-
ности и предотвращают появление
заторов. В результате, по расчетам
специалистов, время, проведенное
горожанами в пробках, сократится
на 5 часов в неделю.

лись из нее при стирке и в процессе
эксплуатации.

Особенность солнечных бата-
рей, создаваемых в ТГУ, заключа-
ется в том, что они, в отличие от
кремниевых, значительно легче и
дешевле. Еще одним серьезным
преимуществом является способ-
ность сенсибилизированных солнеч-
ных элементов генерировать
электроэнергию даже в пасмурную
погоду. Это – очень актуально в
климатических условиях Сибири,
где ясных солнечных дней крайне
мало.

"Гибкие солнечные батареи
можно взять с собой в поход, ис-
пользовать их для подзарядки но-
утбука или мобильного телефона.
Такой источник электроэнергии
удобен в транспортировке, его
можно свернуть в рулон и положить
в рюкзак. Другой перспективный
вариант – создание ткани, обладаю-
щей способностью генерировать
тепло из солнечного света. Одежда
из нее будет легкой, но вместе с
тем очень теплой", – считает уче-
ный.

ТОМСК

Свернув в рулон солнечную батарею
Ученые Томского государственного университета
(ТГУ) совместно с коллегами из РАН работают 
над созданием нового вида солнечных батарей,
которые можно свернуть в рулон, 
положить в рюкзак и взять с собой в поход, –
сообщила руководитель лаборатории
"Полифункциональные материалы", профессор
Людмила Борило.

Основой для них служат оксид-
ные наноматериалы и их компози-
ции. Растворы, из которых
получают оксидные композиции,
можно нанести на любой гибкий но-
ситель: тонкое стекло, ткань, метал-
лические и полимерные материалы.
После запекания на поверхности но-
сителя образуется тончайшее ком-
позитное покрытие, обладающее

способностью преобразовывать
солнечный свет в электроэнергию.

Технически сложность создания
такой ткани заключается только в
одном: нужно разработать низко-
температурный метод получения
наночастиц оксидов и их компози-
ций, чтобы наночастицы при запека-
нии надежно закрепились в
структуре материала и не вымыва-

цессоры. А множество соеди-
ненных между собой програм-
мируемых логических
интегральных схем (ПЛИС)
большой степени интеграции,
образующих единое вычисли-
тельное поле, в рамках которого
пользователь может создавать
проблемно-ориентированные
вычислительные структуры,
адекватные графу-алгоритму ре-
шаемой задачи.

Данный подход обеспечи-
вает возможности «мелкозер-
нистого» распараллеливания
вычислительного процесса, а
также минимизации непро-
дуктивных временных затрат
на его организацию за счет
адаптации архитектуры вы-
числителя к решаемой при-
кладной задаче, вследствие
чего достигается высокая ре-
альная производительность вы-
числительной системы, близкая
к пиковой (теоретически дости-
жимой). А также ее линейный
рост при наращивании аппа-
ратного ресурса вычислитель-
ного поля ПЛИС.

Развитие концепции рекон-
фигурируемых вычислитель-
ных систем на основе ПЛИС
потребовало разработки новой
парадигмы программирования
таких систем, а именно –
структурного программирова-
ния вычислительного поля
ПЛИС для реализации графа-
алгоритма решаемой задачи.
Для этого нами были разрабо-
таны научно-технические ос-
новы построения комплекса
системного программного обес-
печения, позволяющего автома-
тизировать процесс
программирования пользовате-
лем РВС, содержащих большие
вычислительные поля ПЛИС. А
также свести этот процесс по
сложности к программирова-
нию традиционных кластерных
суперкомпьютеров. Это позво-
лило существенно расширить
область применения подобных
систем и сделать их более до-
ступными для различных поль-
зователей.

Полученные результаты по-
служили теоретической базой и
нашли практическое примене-
ние при создании целого ряда
высокопроизводительных ре-
конфигурируемых вычисли-
тельных и управляющих систем
различного, в том числе – спе-
циального назначения, которые
внедрены и эффективно исполь-
зуются в целом ряде организа-
ций нашей страны и за
рубежом.

К
сожалению, в настоящее
время Россия существенно
отстает от ведущих стран За-

пада в области стратегических
суперкомпьютерных техноло-
гий, – продолжил ученый. –
Наибольшее распространение
в нашей стране получили су-
перкомпьютеры кластерного
типа, которые строятся, как
правило, на основе «отверточ-
ной» сборки из коммерчески
доступных зарубежных ком-
пьютерных узлов и блоков. При
этом показатели производи-
тельности таких суперкомпью-
теров достигаются не за счет
оригинальных архитектурных
и схемных решений, а за счет
использования зарубежных

Суперкомпьютерные системы
на перспективных принципах
Необходимость решения важнейших задач
промышленности и оборонного комплекса
страны, а также проблемы импортозамещения,
требует развития отечественных
суперкомпьютерных технологий, – заявил,
выступая на очередном заседании президиума
Российской академии наук с научным
сообщением «Многопроцессорные
вычислительные и управляющие системы 
с реконфигурируемой архитектурой» 
директор НИИ многопроцессорных
вычислительных систем Южного федерального
университета, член-корреспондент РАН 
Игорь Каляев.

технологических достижений в
области микропроцессоров и си-
стем коммутации.

Такой подход неизбежно
ведет к нашему нарастающему
отставанию в области суперком-
пьютерных технологий. Кроме
того, следует отметить, что кла-

стерные суперкомпьютеры по-
казывают, как правило, высокую
реальную производительность
только при решении так назы-
ваемых «слабосвязных» задач,
которые могут быть разбиты на
отдельные информационно не-
связанные фрагменты, решение
каждого из которых может быть
поручено отдельному вычисли-
тельному узлу кластера. Поэтому
крайне важным является разви-
тие оригинальных отечествен-
ных суперкомпьютерных
технологий, не повторяющих за-
рубежные решения, а опере-
жающих их.

Такой оригинальный подход,
позволяющий существенно по-
высить технические характери-
стики суперкомпьютеров по
сравнению с существующими
аналогами, развивается в Та-
ганроге. Основная его идея за-
ключается в предоставлении
пользователю возможности про-
граммирования архитектуры су-
перкомпьютера под структуру
решаемой им задачи.

При этом в качестве вычис-
лительного устройства супер-
компьютера предложено исполь-
зовать нестандартные микропро-

Взять грунт 
с глубины 2 метра
Ученые "Центра
ультразвуковых
технологий»
Алтайского
государственного
технического
университета
(АлтГТУ)"
разрабатывают
ультразвуковой
грунтозаборный
аппарат для
исследования
внеземных объектов.
В 2019 году он должен
отправиться на Луну 
в рамках программы
"Луна-Ресурс", –
сообщил заместитель
директора по научной
работе Бийского
технологического
института АлтГУ
Владимир Хмелев.

"Возникла необходимость
строить станции на Луне и на
Марсе, но для этого нужна
вода, – говорит он. – Ее пы-
таются добывать, считая, что
там есть и вода и лед. Однако
современные методы сверле-
ния и бурения связаны с повы-
шением температуры грунта, и
вся вода испаряется. Было
предложено использовать
ультразвуковой метод – щадя-
щий и не разрушающий воду».

По словам В.Хмелева, на
сегодняшний день самые со-
временные аппараты могут
производить забор лунного
грунта лишь с глубины 16-25
миллиметров и диаметром от 2
до 10 миллиметров. Аппарат,
разработанный в Алтайском
крае, позволит проводить ис-
следования на глубине не
менее 2 метров.

В 2018 году полетит корабль
по программе "Луна – Глоб",
который будет скрести лунный
грунт, используя скребок. Если
этот эксперимент ничего не
даст, то в 2019 году полетит ко-
рабль по программе "Луна–Ре-
сурс", на котором будет
установлена наша ультразвуко-
вая установка", – сообщил
В.Хмелев.

БАРНАУЛ К.Шубина

НАУКА
И ТЕХНОЛОГИИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Осипов Анатолий Николаевич (Беларусь)
Osipov Anatoly Nicolaevich

информатика и радиоэлектроника
Лихтер Яо (Тайвань)
Leehter Yao 

информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Темирбеков Нурлан Муханович (Казахстан) 
Temirbekov Nurlan Muhanovich

информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Игамбердиев Хусан Закирович (Узбекистан)
Igamberdiev Husan Zakirovich

информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Обидов Фатхулло Убайдович (Таджикистан)
Obidov Fathullo Ubaidovich

материаловедение и технология
Золотарев Владимир Владимирович (Украина)
Zolotarev Vladimir Vladimirovich

машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное

Йохан Грабенвегер (Германия/Бразилия)
Johann Grabenweger 

машиностроение (тяжелое, энергетическое,
транспортное и др.)

Эдвард Говекар (Словения)
Edvard Govekar

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Джураев Тухтасун (Таджикистан)
Juraev Tuhtasun

металлургия
Жабыкбаев Нурдаулет Жакыпбекович (Казахстан)

правовое обеспечение инженерной деятельности 
Лутфиллаев Махмуд Хасанович (Узбекистан)
Lutfillayev Maxmud Xasanovich 

проблемы инженерного образования
Кенжабаев Аман Тургунович (Узбекистан)
Kenjabaev Aman Turgunovich

проблемы инженерного образования
Бранко Новакович (Хорватия) 
Branko Novakovic 

системы управления, диагностика, приборостроение
Маркус Штоппер (Австрия)
Markus Stopper 

системы управления, диагностика, приборостроение
Татыгулов Айдар Абдысагитович (Казахстан)
Tatygulov Aidar Abdyssagitovich

строительство
Тони Биелич (Хорватия)
Toni BIELIC 

судостроение
Велиев Рауф Геюш оглы (Азербайджан) 
Veliyev Rauf Geyush ogli

судостроение
Дин-Пин Цай (Тайвань)
Din-Ping Tsai 

технология легкой промышленности
Бенгт Норден (Швеция)
Bengt Nordйn 

химические технологии
Ги Б. Марен (Бельгия)
Guy B. Marin

химические технологии
Оспанов Бакыт Сагындыкович (Казахстан)
Ospanov Bakhyt Sagyndykovich

экономика и управление в инженерной деятельности
Вилли Ших-Шун Лай (Тайвань)
Willie Shyh-Shiun Lai 

экономика и управление в инженерной деятельности
Кабылдин Каиргельды Максутович (Казахстан)
Kabyldin Kairgeldi Maksutovich

экономика и управление в инженерной деятельности
Муслимов Салим Январ оглы (Азербайджан)
Muslumov Salim Yanvar ogli

экономика и управление в инженерной деятельности
Салманов Афган Фаган оглы (Украина)
Salmanov Afgan Fagan oglu

экономика и управление в инженерной деятельности
Шаккалиев Арман Абаевич (Казахстан)

экономика и управление в инженерной деятельности
Маджидов Хамид (Таджикистан)

энергетика, в том числе ядерная
Романюк Владимир Никонорович (Беларусь)

энергетика, в том числе ядерная

Совет президентов
Международной инженерной академии
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«Яне исключаю возможностей
рассмотрения этого проекта
и с бразильской стороной",

– продолжил он. По словам
И.Комарова, перспективы этого
проекта сейчас под большим во-
просом, поскольку идут судебные
процессы с компанией-партне-
ром "Боинг".

Как ранее сообщалось,
"Боинг" в 2013 году подал в суд
Калифорнии иск к российской
РКК "Энергия" и украинскому
"Южмашзаводу". Иск содержит
четыре требования, два из кото-
рых (на общую сумму в 223 млн
долларов) обращены к РКК
"Энергия" и ее дочерним структу-
рам, имеющим отношение к
"Морскому старту".

И.Комаров также отметил, что
проблема программы еще и в том,
что в проекте участвует в каче-
стве партнера украинская сто-
рона. "Там серьезные проблемы с
выполнением обязательств по
подготовке ракет-носителей
"Зенит", – отметил глава Роскос-
моса.

Ранее уже сообщалось, что
плавучая пусковая платформа
"Одиссей" и командное судно
проекта "Морской старт" гото-
вятся к уходу из США.

"С американской стороной
обговорены условия ухода судов
проекта "Морской старт" с терри-
тории США. Со стороны наших
зарубежных партнеров негатив-
ной реакции на это решение нет",
– отметил И.Комаров.

По его словам, перед тем, как
суда покинут порт Лонг-Бич, с
них должно быть снято оборудо-
вание американского производ-

ства, подпадающее под запреты о
передаче другим странам. "Чтобы
не нарушать американских зако-
нов, оборудование будет демон-
тировано и оставлено на
территории США. Это оборудо-
вание не критично для продолже-
ния работы проекта. Остальное
оборудование и аппаратуру ком-
пания "Морской старт" может
свободно забрать с собой, по-
скольку они российского про-
изводства".
При этом было отмечено, что Рос-
космос и правительство пока не
приняли решение о дальнейшей
судьбе проекта "Морской старт".
Соответственно, и вопрос о сро-
ках перебазирования и новом
месте приписки проекта пока
остается открытым.
"Морской старт" – международ-
ный коммерческий проект созда-
ния и эксплуатации
ракетно-космического комплекса
морского базирования. Для его
реализации в 1995 году была соз-
дана одноименная компания, уч-
редителями которой выступили
американская компания "Боинг",
российская РКК "Энергия", нор-
вежское судостроительное пред-
приятие Кvaerner (ныне – Aker
Solutions), украинские КБ
"Южное" и ПО "Южмаш".
В июне 2009 года компания "Мор-
ской старт" объявила о своем бан-
кротстве. В результате
проведенной реорганизации ве-
дущая роль в проекте в 2010 году
была передана РКК "Энергия". 22
августа 2014 года компания объ-
явила о приостановке пусковой
деятельности.

СЕ
ГО
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Спутник с электродвигателем
Китайские ученые проводят исследования, обещая уже в ближайшее

время создать спутник с электроракетным двигателем нового образца
собственной разработки.

Ожидается, что данный аппарат будет с большей эффективностью, не-
жели существующие, обеспечивать исправную работу телекоммуника-
ционных систем, в том числе – бесперебойную широкополосную связь.

"Вслед за Россией, США, Японией, а также такими организациями
как Европейское космическое агентство (ЕКА), мы решили создать свой
собственный спутник с таким двигателем. В этом нам помогут передо-
вые отечественные технологии", – сообщил Ван Минь, занимающий в
данном проекте Китайской академии космических технологий (КАКТ)
должность заместителя главного конструктора.

Электрическая тяга – наименее затратный вид энергии, поскольку
при ее использовании снижается расход топлива. Благодаря этому
уменьшается масса летательного аппарата и увеличивается срок его
эксплуатации.

Первый китайский спутник с новой энергетической установкой пла-
нируется вывести на орбиту к 2020 году.

ПЕКИН

Температуры растут быстрее, чем у других
На фоне глобального потепления атмосфера в
Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ) в пря-
мом смысле накаляется: она растет на полградуса
Цельсия быстрее, чем в остальном мире.

За 100 лет климат ОАЭ стал теплее на 1,5 градуса Цельсия. Основная
часть этих изменений приходится на последние два десятилетия. В 1900
году средняя температура воздуха составляла менее 26,5 градусов тепла,
в настоящее время – более 28 градусов Цельсия. И это при том, что в дру-
гих регионах потепление идет значительно медленнее и за аналогичный
период составило лишь 1 градус.

По словам известного ученого-климатолога Франсуа-Мари Бреон, для
улучшения экологической ситуации в Эмиратах необходимо существенно
ограничить использование традиционного автотранспорта, а также сни-
зить интенсивность полетов авиации.

Необходимо также установить и систематизировать другие источники
вредных выбросов в атмосферу.

В ОАЭ эксперты регулярно фиксируют "кочующие" зоны, в которых
уровень загазованности в десятки раз превышает норму. Причина их об-
разования часто заключается в ветрах, которые переносят большие воз-
душные массы, в том числе – загрязненные – по региону.

АБУ-ДАБИ А.Кошелев

Экономия энергии при ходьбе
Американские инженеры создали механическое устройство, ко-

торое позволяет людям более эффективно тратить энергию при
ходьбе.

Устройство надевается на голень человека и фиксируется с по-
мощью двух "браслетов": одного – немного ниже колена и второго –
на лодыжке. В его работе не используется двигатель или какой-либо
искусственный источник энергии. Главным элементом является пру-
жина, которая сжимается и разжимается в нужный момент, когда че-
ловек делает шаг.

Как утверждают создатели, надев по такому устройству на обе
ноги, человек сможет расходовать примерно на 7% энергии меньше.

По словам создателей устройства, им, в частности, могли бы вос-
пользоваться те, кто имеет лишний вес и только начинает заниматься
спортивной ходьбой.
НЬЮ-ЙОРК И.Пильщиков

Плавучие электростанции – лучше
Крупнейшая в мире плавучая электростанция на солнечных батареях

введена в строй в японском городе Касаи (префектура Хёго). Ее уста-
новленная мощность – 2,3 МВт, что позволяет ей обеспечить электро-
энергией до 820 домохозяйств.

Более 9 тыс. солнечных батарей станции располагаются на специ-
альной платформе из полиэтилена повышенной плотности общей пло-
щадью около 25 тыс. квадратных метров. По заверению разработчиков,
эффективность именно плавучей солнечной электростанции значи-
тельно выше наземного аналога за счет того, что вода позволяет допол-
нительно охлаждать отдельные элементы конструкции.

После аварии на АЭС "Фукусима-1" в Японии были остановлены все
атомные электростанции, на которые до этого момента приходилась
значительная доля в энергобалансе страны. Сейчас в стране растет ко-
личество станций, работающих за счет возобновляемых природных ре-
сурсов – энергии ветра, солнца, морских приливов.

ТОКИО К.Агафонов

На создание квантового компьютера
Голландское правительство, научно-исследовательский институт

TNO (Ти-эн-о) и ряд других организаций договорились инвестировать
135 млн евро в создание супербыстрого квантового компьютера. Эти
средства будут направлены базирующемуся в голландском городе
Делфт институту квантовых технологий QuTech ("Ку-тех").

Идея создания квантового компьютера была высказана и обосно-
вана еще в начале 1980-х годов учеными разных стран. В том числе –
Советского Союза и Соединенных Штатов. Однако попытки построить
такое устройство, которое сможет выполнять гораздо больше опера-
ций в единицу времени, чем обычный компьютер, пока не привели к
каким-либо практическим результатам.

Тем не менее многие компании и научно-исследовательские ор-
ганизации, в частности, в России, США и Западной Европе, продол-
жают практические и теоретические исследования по этой теме.

Институт QuTech в прошлом году был объявлен правительством
Нидерландов одним из четырех "национальных символов иннова-
ций".
ГААГА В.Чугин

Гарварду пожертвованы 400 млн долларов
Американский инвестор, миллиардер Джон Полсон пожертвовал

Гарвардскому университету 400 млн долларов. Это – самая большая
сумма, когда-либо передававшаяся этому учебному заведению в
виде благотворительного взноса.

Деньги пойдут на поддержку и развитие Школы инженерных и
прикладных наук при университете, которая славится научными до-
стижениями и технологическими прорывами. В скором времени ее
планирует расширяться.

В университете объявили, что название школы отныне будет носить
приставку "имени Джона Полсона". По словам самого инвестора, он
надеется, что школа станет "крупным инновационным центром".

Выпускник Гарвардской бизнес-школы, Джон Полсон – прези-
дент инвестиционной фирмы Paulson & Co ("Полсон энд компани"),
которую он основал в 1994 году. Его состояние оценивается в 19
млрд долларов.

Гарвардский университет окончили 8 президентов США. 75 лау-
реатов Нобелевской премии были связаны с ним как студенты, пре-
подаватели или сотрудники. Университет занимает первое место в
США по числу миллиардеров среди выпускников.

НЬЮ-ЙОРК     К.Волков

П
овреждения проходящего
по дну Южно-Китайского
моря оптико-волоконного

канала происходят как от
столкновений с ним подвод-
ных объектов, так и из-за
акул. Когда случаются сбои,
местные пользователи это тут
же ощущают на себе, по-
скольку начинаются про-
блемы при загрузке и
отправке сообщений элек-
тронной почты. В такие мо-
менты почти невозможно
соединиться с собеседником
по "Скайпу". Не получается
открыть и зарубежные
сайты.

Как сообщил представи-
тель госконцерна VNPT – од-
ного из крупнейших
вьетнамских поставщиков
услуг связи – в ближайшие
годы страна завершит про-
кладку нового кабеля, кото-
рый соединит Вьетнам с
государствами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. Он
протянется на расстоянии в 10
тыс. км и обеспечит пропуск-
ную способность интернет-
трафика на скорости 54

терабит в секунду вместо ны-
нешних 2,88 терабит.

Следующим проектом ста-
нет оптико-волоконный канал
протяженностью в 25 тыс. км,
который соединит СРВ с Евро-
пой и Африкой. Местное ми-
нистерство связи и массовых
коммуникаций также плани-
рует провести аналогичный
кабель в Китай.

В последние годы Вьетнам
входит в число региональ-
ных лидеров по уровню
охвата населения страны
Интернетом. Согласно офи-
циальной статистике, по-
рядка 58% 90-миллионного
населения республики – ре-
гулярные сетевые пользова-
тели. В Интернете они
проводят в среднем 16 часов в
неделю.

Среди десяти стран Юго-
Восточной Азии по показа-
телю сетевой обеспеченности
пользователей СРВ уступает
лишь Сингапуру, где к Интер-
нету имеет доступ более 67%
жителей.
ХАНОЙ Ю.Денисович
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После МКС – снова эксперименты
Члены экипажа Международной космической
станции (МКС), вернувшиеся недавно на Землю,
сразу же приняли участие в медицинском экспе-
рименте, который должен помочь в подготовке
первого полета человека на Марс.

Среди лидеров мирового туризма
Испания по итогам 2014 года впервые стала ли-
дером рейтинга конкурентоспособности в
секторе туризма и путешествий, который го-
товят эксперты Всемирного экономического
форума (ВЭФ).

На испытаниях – сверхзвуковой автомобиль
Испытания британского сверхзвукового авто-
мобиля Bloodhound SSC ("Бладхаунд») нач-
нутся в ноябре этого года. Его создатели
намерены летом следующего года побить ми-
ровой рекорд скорости на суше, преодолев
рубеж в 1 тыс. миль в час (1610 км в час).

Для очистки атмосферы от углекислого газа
Обычная глина может служить эффективным
средством для очистки атмосферы от углекис-
лого газа на современных производствах, – к
такому выводу пришла группа исследователей
из Норвежского технологического универси-
тета в Тронхейме.

Подводные кабели пойдут к Интернету
Вьетнамские власти приняли решение проложить
три новых подводных кабеля, которые дополни-
тельно соединят местный сегмент Интернета со
Всемирной паутиной. Поводом для такого шага
послужили участившиеся в последнее время ава-
рии на пока единственной подводной телекомму-
никационной конструкции, благодаря которой
Социалистическая Республика Вьетнам (СРВ) по-
лучает доступ к Сети.

К
омпания под названием "Аст-
роскэйл" (Astroscale) базиру-
ется в Сингапуре. А штат ее

сотрудников пока составляет
около 30 человек. Разработанная
ими система "очистки" будет
действовать следующим обра-
зом: на орбиту направляется
космический аппарат, оснащен-
ный специальным оборудова-
нием для сбора мелких деталей и
прочего мусора, который в из-
обилии присутствует на около-
земной орбите. После того, как
спутник завершит свою миссию,
он будет так возвращен на
Землю, что собранные им от-

ходы сгорят при преодолении
плотных слоев атмосферы.

По словам руководителя про-
екта Нобу Окады, на начальном
этапе необходимо создать клей-
кую субстанцию, которая
смогла бы удерживать космиче-
ский мусор. Материал должен
отвечать ряду требований, в том
числе – быть достаточно проч-
ным, чтобы острые объекты не
смогли бы его повредить. По-
этому перед отправкой первого
аппарата, которая намечена на
2017 год, команда японских спе-
циалистов намерена провести
ряд тестов.

Результаты исследований по-
казывают, что фрагмент разме-
ром 10 см может причинить
большой ущерб радарам и дру-
гому высокоточному оборудова-
нию, установленному на
космических аппаратах. По-
этому ожидается, что главными
клиентами "Астроскэйл" станут
международные космические
агентства, которые тратят боль-
шие средства на страхование
своих спутников от возможного
ущерба.

По оценкам экспертов, в на-
стоящее время на земной ор-
бите находится около 150 млн
деталей и фрагментов, остав-
шихся в космосе после запусков
спутников и других аппаратов.
При этом за последние 20 лет
число крупных объектов разме-
ром более 10 см увеличилось
более чем в два раза.
ТОКИО А.Заврачаев

Готовы избавить орбиты от мусора

Лучшие приборы… кошки
Исследователи Стокгольмского университета открыли у

кошек новые достоинства, о которых сами пушистые создания,
судя по всему, и не догадываются. Дело в том, что взятый у
вашей кошки анализ крови может дать четкое представление о
том, насколько домашняя пыль в вашем жилище насыщена...
бромированными веществами, присутствующие в пластмассах
и электротехнике.

Эти вещества представляют существенную опасность для
здоровья человека. В первую очередь тем, что они самым нега-
тивным образом воздействуют на репродуктивные функции, за-
трудняя зачатие и нормальное протекание беременности.

Домашние кошки, "умываясь", облизывают себя. Поэтому в
их организме невольно присутствуют частицы пыли. Получается
даже, что они практически питаются ею. Чтобы снизить веро-
ятность попадания нежелательных веществ в организм, необхо-
димо чаще протирать и пылесосить пол вашего дома или
квартиры.

СТОКГОЛЬМ    И.Дергачева

Ради использования энергии моря
В Китае планируется создать три эксперименталь-
ных центра для разработки технологий использо-
вания энергии моря, – сообщил заместитель главы
Государственного центра передачи морских тех-
нологий КНР Ся Дэнвэнь.

«Морской старт»
поплывет в Бразилию?
Не исключено, что плавучая пусковая плат-
форма "Одиссей" и командное судно проекта
"Морской старт" будут перебазированы из
порта приписки Лонг-Бич (Калифорния) в один
из портов Бразилии, – сообщил руководитель
Роскосмоса Игорь Комаров.

канским астронавтом Терри
Вертсом и их коллегой из Евро-
пейского космического агент-
ства итальянкой Самантой
Кристофоретти приземлился в
казахстанской степи.

"Хотя за время работы на
МКС в течение 199 дней они про-
вели сотни научных и техниче-
ских экспериментов, на Земле их
ждала еще одна важная про-
верка, – отметили в НАСА. – В
медицинской палатке им
устроили серию тестов, которые
должны были показать, на-
сколько они способны сохранять
равновесие и совершать различ-
ные движения при ходьбе. В том
числе – перешагивать через пре-
пятствия".

"Астронавты, которые выса-
дятся на Марс после столь же
долгого пребывания в космосе,
не будут иметь возможности
пройти проверку у медицинских
специалистов. Поэтому для пла-
нирования будущих полетов в
отдаленные районы Солнечной
системы чрезвычайно важно
знать, как человеческий орга-
низм адаптируется к состоянию
невесомости", – пояснили в
НАСА.

"Полевой эксперимент", в ко-
тором участвовали трое членов
экипажа станции, – "лишь один
из способов" приблизить путе-
шествие на Красную планету.
Этой цели были посвящены и
другие виды работы, которой за-
нимались участники 42-й и 43-й
экспедиций на МКС.

"На борту космической стан-
ции проводятся сотни экспери-
ментов по широкому кругу
научных дисциплин, в том числе
– в области биологии и биотех-
нологии, изучения Земли и кос-
мического пространства,
исследования человеческого ор-
ганизма, точных наук, техноло-
гий, образования", –
подчеркнуло НАСА.

Наблюдение за состоянием
А.Шкаплерова, Т.Вертса и
С.Кристофоретти, по утвержде-
нию американского космиче-
ского ведомства, "продолжится
в течение ближайших нескольких
недель, пока они будут вновь
привыкать к жизни в условиях
земного притяжения".

Это должно предоставить
специалистам "важные данные,
которые будут использованы при
тренировке следующих экипа-
жей станции". А также при подго-
товке пилотируемого полета на
Марс, считает НАСА. В его планы
по-прежнему входит организа-
ция первого путешествия чело-
века на Красную планету
примерно в середине 2030-х
годов.

Ожидается, что уникальная
медико-биологическая инфор-
мация будет также получена по
итогам работы на борту МКС
российского космонавта Ми-
хаила Корниенко и американца
Скотта Келли, которые прибыли
на станцию в конце марта и про-
будут там почти целый год. Как
отмечали в НАСА, на Земле у 51-
летнего Келли остался "брат-
близнец" Марк. И когда Скотт по
прошествии 342 дней завершит
свою космическую вахту и вер-
нется домой, ученые сравнят со-
стояние их организмов.

Специалисты смогут увидеть
разницу в тех изменениях, кото-
рые произойдут у "генетически
одинаковых" Скотта и Марка. По-
следний также является астро-
навтом НАСА и четыре раза
летал на "шаттлах", в том числе –
на МКС. Кроме того, американ-
ский астронавт вместе со своим
российским коллегой примет на
станции участие в медико-био-
логических исследованиях по
семи направлениям, включая
функционирование основных си-
стем жизнедеятельности чело-
веческого организма и
психологическое состояние в
ходе столь длительного пребы-
вания на орбите.

"Подобные исследования
позволят нам получить новую ин-
формацию о том, как человече-
ское тело приспосабливается к
невесомости, изоляции, радиа-
ции и стрессу в ходе продолжи-
тельного космического полета",
– сообщили в НАСА. По мнению
специалистов, эти данные могут
быть использованы не только в
космической, но и в самой что ни
на есть "земной" медицине. В
том числе – для дальнейшего из-
учения иммунной системы чело-
века и лечения больных,
находящихся длительное время
без движения.

На борту орбитального ком-
плекса вместе с М.Корниенко и
С.Келли сейчас находится рос-
сиянин Геннадий Падалка.
Вскоре к ним должны присоеди-
ниться российский космонавт
Олег Кононенко, астронавт НАСА
Челл Линдгрен и японец Кимия
Юи. Они отправятся на МКС на
корабле "Союз" 23 июля.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

пятерку лидеров также входят
Франция, Германия, США и Вели-
кобритания.

Согласно сообщению ВЭФ,
страны БРИКС также занимают по-
зиции в первой половине рейтинга:
Китай – на 17-м месте, Бразилия –
на 28-м, Россия – на 45-м, Южная
Африка – на 50-м и Индия – 52-м
месте.

При этом эксперты ВЭФ от-
мечают, что Россия с точки зре-
ния конкурентоспособности
туристической отрасли в мире
поднялась сразу на 18 позиций по
сравнению с предыдущим пока-
зателями, которые были опубли-
кованы в 2013 году.

Согласно оценкам ВЭФ, к
сильным сторонам России отно-
сятся, в первую очередь, ее тури-
стические "ресурсы" – природные
красоты и культурные достопри-
мечательности (34 и 21 место со-
ответственно). Туристические
продукты в России становятся
значительно более привлекатель-
ными по цене (41 место) благо-
даря удешевлению стоимости
гостиничных номеров и измене-
нию курса рубля. При этом резкое
падение валютного курса рубля в
конце прошлого года в рейтинге
не учитывалось.

К слабым сторонам конку-
рентоспособности российского
сектора путешествий и туризма
относятся, прежде всего, небла-
гоприятный деловой климат (109
место), сравнительно низкий
уровень безопасности (126
место) и международной откры-
тости (99 место). В частности, ви-
зовые требования в России для
туристов из других стран
остаются сравнительно жест-
кими (120 позиция). Также кон-
курентоспособность снижает
недостаточно развитая инфра-
структура наземного и водного
транспорта (92 место).

Эксперты ВЭФ отмечают, что
для российского правительства
развитие сектора путешествий и
туризма не является реальным
приоритетом (90 место по этому
показателю). И эффективность
стратегии по продвижению России
на международной арене как
места для туризма и путешествий
оценивается сравнительно низко
(49 место).

В этой связи партнер компании
Strategy Partners Group и коорди-
натор программы ВЭФ по оценке
конкурентоспособности стран в
России Алексей Праздничных счи-
тает, что федеральной власти не-
обходима новая, более активная и
сфокусированная стратегия разви-
тия туризма.

"В рамках этой стратегии не-
обходимо активно использовать
возможности для развития внут-
реннего туризма и искать творче-
ские решения для привлечения
иностранных туристов в текущих
непростых внешнеполитических
условиях. Как показывает опыт
других стран, это реалистично", –
отметил он.

Отчет ВЭФ о конкурентоспо-
собности в секторе туризма и пу-
тешествий представляет данные
исследования конкурентоспособ-
ности 141 страны по 14 ключевым
параметрам. Среди них – куль-
турные ресурсы, доступная ин-
фраструктура, цена
туристических продуктов, уро-
вень безопасности, международ-
ная открытость и т.д.

Всемирный экономический
форум основан в 1971 году и яв-
ляется независимой международ-
ной организацией, цель которой –
улучшение положения дел в мире
через налаживание партнерства
между лидерами для формирова-
ния повестки дня в глобальном
масштабе. А также на уровне ре-
гионов и отраслей. Форум не при-
надлежит ни к одной партии и не
преследует коммерческие цели,
он не связан ни с какими политиче-
скими, частными или националь-
ными интересами.

ЖЕНЕВА

пании Nammo ("Наммо"), реак-

тивным двигателем Rolls-Royce

("Роллс-Ройс") от истребителя

Eurofighter Typhoon ("Еврофай-

тер тайфун") и вспомогательным

восьмицилиндровым двигате-

лем Jaguar ("Ягуар"), должен до-

стичь скорости в 200 миль в час

(322 км в час). Местом для испы-

тания Bloodhound, мощность ко-

торого составляет 135 тыс.

лошадиных сил, – как у 180 авто-

мобилей из автогонок класса

"Формула-1" – выбран аэро-

дром города Ньюквей в граф-

стве Корнуолл на юго-западе

королевства.

После этого болид получит

дополнительные аэродинамиче-

ские крылья и аэродинамиче-

ские тормоза. И будет

перевезен в Южную Африку.

Здесь в пустыне Хаскин Пан в

апреле-мае следующего года,

согласно скорректированным

планам, Bloodhound, внешне

больше напоминающий ракету,

нежели автомобиль, попытается

достичь скорости в 800 миль в

час (1287 км в час).

Это само по себе должно

стать мировым рекордом. Ны-

нешнее достижение принадле-

жит болиду Thrust SSC. В

октябре 1997 года британский

военный пилот Энди Грин разо-

гнал его до скорости 763 миль в

час (1228 км в час) в пустыне

Блэк-Рок в США, преодолев зву-

ковой барьер.

Кстати, именно он вновь

будет за штурвалом сверхзвуко-

вого автомобиля, о планах по

созданию которого было впер-

вые объявлено в 2008 году.

Через несколько месяцев после

первого заезда по южноафри-

канской пустыне, летом 2016

года, он попытается достичь за-

ветной скорости в тысячу миль

час, при которой колеса Blood-

hound каждую минуту будут со-

вершать по 10 тыс. оборотов. А

на то, чтобы проехать 1 милю, у

болида длиной почти в 13 мет-

ров будет уходить всего 3,6 се-

кунды.

Изначально планировалось,

что заезд состоится на не-

сколько месяцев раньше. Од-

нако проблемы, возникшие с

системой ракетного ускорения

машины, собираемой в британ-

ском Бристоле, задержали на-

чало тестов на несколько

недель. Затем из-за грядущего

сезона дождей в ЮАР было при-

нято решение перенести по-

пытку установления рекорда на

лето 2016 года.

ЛОНДОН И.Дмитрячев

нологии, которая в будущем

может стать частью программы

борьбы с глобальным потепле-

нием, пока еще только наме-

чаются. Тем не менее

сообщение норвежских исследо-

вателей уже привлекло внимание

специалистов.

Как отмечает руководитель

исследовательского коллектива

профессор Йон Отто Фоссум,

создание промышленных фильт-

ров, в которых для связывания

углекислоты будет использо-

ваться глина, вполне возможно.

Этот материал, применяющийся

человеком с глубокой древно-

сти, обладает рядом неоспори-

мых преимуществ. Он дешев,

широко распространен в при-

роде, нетоксичен и может быть

использован повторно.

Для улавливания углекислоты,

по мнению норвежцев, больше

всего подходят смектиты – гли-

нистые минералы, обладающие

слоистой структурой. Этот мате-

риал можно легко и дешево по-

лучать искусственно. В своих

экспериментах норвежские ис-

следователи использовали

именно синтетические смектиты.

По словам ученых, углекис-

лый газ связывают ионы на по-

верхности глины при

температурах до 35 градусов

Цельсия и нормальном атмо-

сферном давлении. Позже, на-

гревая материал, можно

добиться "обратного" выделения

углекислого газа, что позволило

бы контролировать процесс и ис-

пользовать глину в качестве

фильтра неограниченное число

раз, обеспечивая при этом на-

дежное хранение углекислоты в

ином месте.

Рост концентрации углекис-

лого газа в атмосфере Земли

многие эксперты называют глав-

ной причиной глобального потеп-

ления климата. "Откачивание" с

помощью различных технологий

углекислоты из атмосферы и ее

последующее хранение счита-

ется перспективным, но дорого-

стоящим направлением борьбы с

климатическими изменениями на

планете.

ОСЛО Ю.Михайленко

Национальное управление
по аэронавтике и исследова-
нию космического простран-
ства (НАСА) сообщило об этом
после того, как корабль "Союз"
с российским космонавтом Ан-
тоном Шкаплеровым, амери-

Первое место рейтинга страна
заняла благодаря высокому
уровню культурных ресурсов,
возможностям для онлайн-поиска
досуга и развлечений и отличной
инфраструктуре (4-е место). В

Как сообщили британские
СМИ, через несколько месяцев
болид, оснащенный сразу
тремя двигателями – гибрид-
ным ракетным производства ко-

Как сообщает интернет-пор-
тал этого престижного норвеж-
ского вуза, подходы к
разработке перспективной тех-

П
о его словам, эти учреждения
будут базироваться на востоке
страны в прибрежном городе

Вэйхай (провинция Шаньдун),
островах Чжоушань (провинция
Чжэцзян) и Ваньшань (южная
провинция Гуандун).

На ежегодной конференции
по развитию возобновляемых
источников морской энергии в
Вэйхае Ся Дэнвэнь отметил, что
к настоящему моменту в мире
насчитывается более 10 площа-
док для испытаний подобных
разработок. "В Китае с 2012
года стали выделять больше
средств на строительство мор-
ских полигонов для испытания
технологий использования
энергии моря, – подчеркнул
он. – Уже одобрены проекты
стоимостью 280 млн юаней (45,8
млн долларов)".

В прибрежной зоне Вэйхая
планируется провести испыта-
ния в условиях мелководья. На
станции архипелага Чжоушань в
Восточно-Китайском море будут
опробованы технологии исполь-
зования энергии морских прили-
вов, а на островах Ваньшань в
Южно-Китайском море проте-
стируют возможности эксплуа-
тации энергии волн.

Согласно официальным под-
счетам китайских специали-
стов, морские энергоресурсы
КНР составляют около 1,6 млрд
кВт, из которых технически
можно использовать 650 млн
кВт. Для разработки соответ-

ствующих технологий в мае 2010
года был учрежден специальный
фонд. За последние пять лет он
инвестировал около 1 млрд
юаней (более 160 млн долларов) в
реализацию 96 программ.

ПЕКИН О.Остроухов

Японские предприниматели занимаются
созданием компании, которая 
сможет предоставлять весьма необычные
услуги, а именно – сбор мусора 
на земной орбите.



№ 9 и ю н ь R 2 0 1 5

Главный
редактор
Д. Пипко

Директор
выпуска
Н. Голева

Адрес для писем: ООО «ИндустрияW
Инженерная газета», 109004, 
г. Москва, Тетеринский пер., д. 16

Телефон для справок:
(495) 697W90W37
eWmail: industriaWig@mail.ru

Индекс:
50052

Отпечатано в АО «Красная Звезда»,
123007, г. Москва, Хорошевское шоссе, 38
www.redstarph.ru                                                        Заказ 3227-2015

17.06.2015

В номере использованы материалы ИТАРRТАСС

Известные
российские
путешественники
Федор Конюхов 
и Артур Чилингаров
планируют 
в 2018 году
погрузиться 
в батискафе 
в Марианскую
впадину Тихого
океана, – сообщил
Ф.Конюхов.

«Экспедиция состоится под
флагом Русского географи-
ческого общества. Если все

пойдет по плану, то батискаф, ко-
торый должна построить австра-
лийская компания Ron Allum
Deepsea Services ("Рон Аллум
Дипси Сервисиз"), будет готов в
2017 году, – рассказал путеше-
ственник. – В этом случае мы
сможем осуществить проект по-
гружения в Марианскую впа-
дину в 2018 году. Но вначале мы
намереваемся погрузиться на
дно Желоба Тонга.

Традиционно считается, что
Марианская впадина является
самой глубокой. Но в последнее
время многие ученые высказы-
вают предположения о том, что
Желоб Тонга еще глубже. Если
нам повезет, то мы сумеем про-
верить эту гипотезу. Проводить
экспедицию можно только в до-
статочно узкое природное
"окно" – с марта по апрель,
когда в одних широтах уже за-
кончился сезон циклонов, а в
других – еще не начался сезон
тайфунов".

Ф.Конюхов напомнил, что за
всю историю освоения Миро-
вого океана на дно Марианской
впадины сумели погрузиться
лишь два батискафа – "Триест"
в 1960 году и "Дип си Челлен-
джер" в 2012 году. "Кстати, бати-
скаф для американского
кинематографиста Джеймса Кэ-
мерона, который достиг дна впа-
дины три года назад, строила та
же австралийская компания, ко-
торая будет строить батискаф
для нас, – отметил путешествен-
ник. – При этом мы хотим не
только достичь дна впадины, но и
оставаться там какое-то время,
чтобы провести научные опыты.
В том числе – взять пробы
грунта с двух плит, которые эту
впадину образуют. Расчетное
время работы батискафа – 72
часа. Так что вполне возможно,
что мы сумеем пробыть на дне до
двух суток".

Ф.Конюхов также сообщил,
что в Австралию он собирается
вернуться уже в 2016 году, чтобы
осуществить другой проект –
полет на воздушном шаре вокруг
Земли. Стартовать он будет из
Австралийской пустыни, а фини-
шировать на восточном побе-
режье страны.

"Мы хотели осуществить этот
проект в нынешнем году. Но ока-
залось, что строительство нуж-
ного нам воздушного шара, а оно
ведется в Англии, требует
больше времени, чем изначально
предполагалось, – пояснил путе-

шественник. – Поэтому полет
перенесли на будущий год. Ле-
теть нужно будет в период с
июля по август: это зима в
Южном полушарии и нет риска
попасть в тропические шторма
или циклоны".

Ф.Конюхов принял участие в
церемонии открытия в австра-
лийском городке Мулулаба ме-
мориальной доски, посвященной
его переходу на весельной лодке
"Тургояк" через Тихий океан в
2014 году. Российский путеше-
ственник стартовал 22 декабря
2013 года из порта Конкон (Чили)
и финишировал 31 мая 2014 года
на пляже Мулулабы. Он пересек
самый большой океан на планете
на весельной лодке без заходов в
порты и без посторонней по-
мощи за рекордное время – 159
дней 16 часов 58 минут.

Отвечая на вопрос о самом па-
мятном моменте этого путеше-
ствия, Ф.Конюхов сказал: "Я
чаще всего вспоминаю, как нос
моей лодки врезался в песок
пляжа Мулулабы. Я тогда глубоко
ощутил себя как бы мостом, со-
единившим через океан два кон-
тинента".
СИДНЕЙ П.Ваничкин

ППААННООРРААММАА
На изучение
Арктики

Премьер-министр России
Дмитрий Медведев подписал
распоряжение о выделении 205,2
млн рублей на возобновление на-
циональных экспедиционных ис-
следований в Арктике в рамках
государственной программы
"Охрана окружающей среды" на
2012-2020 годы.

Решение призвано способ-
ствовать "развитию деятельности
России в Мировом океане, в том
числе – в связи с потребностями
растущего природопользования
в Арктике и охраны ее окружаю-
щей среды".

В сообщении отмечается, что
дрейфующая станция "Северный
полюс" – важнейший фактор
обеспечения российского при-
сутствия в высокоширотных рай-
онах Арктики, закрепляющий
"приоритет России в проведении
комплексных исследований в
Арктическом регионе".

Программа арктических дрей-
фующих станций была начата в
1937 году и приостановлена
летом 2013 года после эвакуации
станции "Северный полюс-40"
из-за "неблагоприятных ледовых
условий. В 2015 году "Север-
ный полюс" будет функциони-
ровать не в годовом, а в
сезонном режиме. Плановая
численность личного состава
станции – 16 человек.

Средства выделяются за счет
бюджетных ассигнований, пред-
усмотренных Росгидромету в фе-
деральном бюджете на 2015 год,
говорится в сообщении.

Пилотным маршрутом для
новых двухэтажных поездов с ме-
стами для сидения станет направ-
ление Москва-Воронеж, –
сообщил заместитель генераль-
ного директора АО "Федеральная
пассажирская компания" (ФПК)
Владимир Каляпин.

Договор между Тверским ва-
гоностроительным заводов (ТВЗ) и
ФПК на поставку двухэтажных ва-
гонов с местами для сидения был
подписан в августе 2013 года.
Ранее такие вагоны в России не вы-

пускались. Доля отечественных
комплектующих, используемых в
производстве новых вагонов, пре-
высит 90%.

"Мы предполагаем, что эти ва-
гоны поступят в эксплуатацию в на-
чале июля 2015 года, – продолжил
В.Каляпин. – Они заменят первый
поезд, который был организован в
сообщении Москва-Воронеж в
дневном режиме – 45/46 или
69/70, курсирование которого
мы можем организовать в общем
обороте". Время в пути не превы-
сит 6,5 часов.

По словам замглавы ФПК, в
будущем новые двухэтажные ва-
гоны смогут курсировать в Крас-
нодарском крае и между
Москвой и Санкт-Петербургом.

Говоря о стоимости билетов на
двухэтажный поезд по направле-
нию Москва-Воронеж, В.Каляпин
отметил, что ФПК прорабатывает

несколько тарифных планов, кото-
рые позволят стимулировать
спрос на этом направлении. "При-
мерная стоимость билета будет
меньше, чем на автобусном
транспорте, где стоимость билета
колеблется от 600 до 1000 руб-
лей", – сказал он.

По словам В.Каляпина, новые
поезда получат соответствующее
название. В России уже ходят по-
езда "Сапсан" и "Ласточка". А с 1
июня на линии Москва – Нижний
Новгород запущен поезд
"Стриж".

Как отметил генеральный ди-
ректор ТВЗ Андрей Соловей,
завод может выпускать порядка
120-150 двухэтажных вагонов в
год. По его словам, интерес к по-
купке вагонов проявляют страны
СНГ. "Переговоры ведутся, инте-
рес есть", – заявил он.
ТВЕРЬ

Ученые пришли к выводу, что
планктон вырабатывает до 50% всего
кислорода, который находится в ат-
мосфере Земли. Для этого они про-
вели 3,5 года в открытом океане,
изучили 35 тыс. образцов планктона
и посетили 210 точек по всему миру,
преодолев дистанцию в 140 тыс. км.

В ходе своей работы они опре-
делили ареал распространения ор-
ганизмов, выяснили, каким
образом они взаимодействуют
друг с другом и провели ряд гене-
тических анализов.

"Планктон – это гораздо
больше, чем просто пища для
китов, – подчеркнул руководитель
исследования Крис Боулер. – Эти
крошечные организмы являются
жизненно важной и неотъемлемой
частью земной биомассы. Еже-
годно они вырабатывают половину
кислорода нашей планеты благо-
даря процессу фотосинтеза. Более

того, они находятся во главе пище-
вой цепочки Мирового океана".

Благодаря этим крошечным ор-
ганизмам, продолжил К.Боулер, из
нашей атмосферы удаляется столь
вредный углекислый газ. Ученые
провели уникальное и единственное
по своей сути исследование ДНК-це-
почки планктона, определив прибли-
зительно 40 млн генов. Оказалось,
что генетическое разнообразие
планктона гораздо шире, чем счита-
лось ранее.

По словам ученых, большинство
связей между разными организмами
планктона носит паразитический ха-
рактер. Более того, именно благо-
даря планктону вирусы так широко
распространены в океане.

"Поскольку наиболее многочис-
ленным представителем планктона
являются бактерии, большинство ви-
русов в океане заражают именно их,
– рассказала океанограф Универси-

тета Аризоны Дженнифер Брум, ко-
торая также участвовавшая в иссле-
довании. – Проще говоря, в стакане
морской воды содержится при-
мерно 200 млн вирусов. И большин-
ство из них заражают примерно 20
млн бактерий, содержащихся в этом
же стакане".

Во время своих исследований
ученым приходилось переносить
различные невзгоды. Так, они про-
вели 10 дней в ледовом плену в Арк-
тике, перенесли не один шторм в
Средиземном море, а также пре-
одолевали Аденский залив под защи-
той французского флота, опасаясь
местных пиратов.

Планктон представляет собой со-
вокупность всех растительных и жи-
вотных организмов, живущих в морях
и озерах. Они не обладают свободой
неограниченного передвижения в
воде и не связаны со дном моря.

ВАШИНГТОН А.Чудаков

Снова Знак
качества

Первые продукты с россий-
ским знаком качества могут по-
явиться на полках магазинов в
третьем квартале 2015 года, –
сообщил руководитель АНО
"Российская система качества"
Максим Протасов.

"Первые веерные закупки
товаров пройдут в конце июля
этого года. Их результаты мы
надеемся озвучить в августе", –
добавил он.

"Мы выбрали продоволь-
ственные товары, товары лег-
кой промышленности, товары
для детей", – в свою очередь пе-
речислил первые объекты для
проверок "Роскачества" заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли РФ Виктор
Евтухов.

Минпромторг на финансиро-
вание "Роскачества" в 2015 году
выделил 180 млн рублей. По-
требность в финансировании
организации на 2016-2017 годы
пока вычисляется, сообщил
М.Протасов. Частный капитал в
"Роскачестве" участвовать не
будет, отметил он. "Эта система
не может получать никакие
частные деньги. Иначе встанет
вопрос о доверии потребителей
к ней", – пояснил М.Протасов.

АНО "Российская система
качества" – проект Минпром-
торга. Его смысл – возродить
выдачу знака качества, которая
велась в СССР с 1967 года.

Летают, 
но мало

Самолетами как видом
транспорта пользуется при-
мерно пятая часть россиян
(22%), – свидетельствует опрос
Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения
(ВЦИОМ).

Услугами авиакомпаний
чаще всего пользуются моск-
вичи и петербуржцы (46% опро-
шенных в этих городах), люди с
высоким материальным достат-
ком (43%) и высшим образова-
нием (31%).

В последние два-три года
9% всех опрошенных летали
лишь однажды, 8% – два-три
раза, 2% опрошенных за этот
период совершили 4-5 переле-
тов, а 3% летали шесть раз и
более.

Те, кто пользовался услу-
гами авиаперевозчиков, чаще
выбирали самолеты "Аэро-
флота" – 22% респондентов.
Второй по популярности яв-
ляется авиакомпания "Транс-
аэро" – пассажирами ее рейсов
становились 16% респонден-
тов. Далее следуют "S7 Airlines"
(8%), "Уральские авиалинии"
(7%), "UTair" (6%). Только 3%
обращались в "Авиакомпанию
"Россия" и лишь по 1% – в
"Авиакомпанию "Якутия" и
"Lufthansa" (Люфтганза).

Ученые посчитали белых медведей

Почувствовать рукой, которой нет

Откуда кислород, которым мы дышим

Участники вертолетной экспе-
диции Всемирного фонда дикой
природы (WWF России) впервые
посчитали белых медведей, оби-
тающих на севере Карского моря,
– сообщил пресс-секретарь Ба-
ренцевоморского отделения
фонда Дмитрий Рябов.

По его словам, в течение не-
дели экспедиция на двух вертоле-
тах обследовала труднодоступный
район архипелага Северная
Земля. Были совершены облеты
островов Шмидта, Комсомолец и
Большевик архипелага, а также
Визе и Ушакова.

"Исследователи зафиксиро-
вали с воздуха всего 12 белых
медведей и одну берлогу. Тем
самым подтвердилось предполо-
жение ученых об относительно не-
значительной численности белых
медведей, обитающих в этом рай-
оне Арктики", – продолжил
Д.Рябов. Представитель фонда
уточнил, что "подобные работы в
этом районе Карского моря ранее

не проводились из-за труднодо-
ступности и дороговизны".

"Нынешняя экспедиция, в кото-
рой вместе со специалистами
WWF России участвовали ученые
нацпарка "Русская Арктика", по
сути, была разведочной, лишь
первым шагом на пути к полноцен-
ному исследованию популяции
белых медведей в Карском
море", – пояснил он.

Опасения специалистов вызы-
вает возможное скорое освое-
ние Арктики, которое может
стать серьезной угрозой для по-
пуляции белого медведя. "К со-
жалению, чтобы разработать
меры по сохранению уникаль-
ного животного, ученым ката-
строфически не хватает данных",
– отметил Д.Рябов.

Белый медведь внесен в меж-
дународную Красную книгу и в
Красную книгу РФ. Всего в мире
насчитывается 20-25 тысяч этих
животных, в том числе около
5-7 тысяч обитают на территории

России – от Земли Франца Ио-
сифа и Новой Земли до Чукотки.
Охота на них в России запрещена
с 1957 года.

Это – самый крупный назем-
ный хищник: его длина достигает
трех метров, а вес – 750 кило-
граммов. Медведь превосходно
плавает и ныряет, заплывает в
открытое море на десятки кило-
метров. Максимальная продол-
жительность жизни белого
медведя – 25-30 лет.

АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

Поезда 
без машинистов

Всего 12 лет назад в столице
Индии открылась первая ветка
метро. Но за этот короткий срок
новый вид транспорта был при-
знан лучшим во всем мегаполисе.

По общему мнению местных
жителей и туристов, делийская
подземка выгодно отличается
своей чистотой, удобством и без-
опасностью от остальных спосо-
бов передвижения по городу –
будь то тряска на авторикше или
мучительное стояние в пробках на
такси и в собственных машинах.

Сейчас в метро Нью-Дели
действует уже 5 линий со 140
станциями, но власти города не
собираются останавливаться на
достигнутом. К концу следующего
года здесь должны открыть еще
2 ветки данного вида транспорта.
Причем, поезда будут ходить по
ним без машинистов. Такая тех-
нология уже применяется в неко-
торых городах – например, в
Токио, Сингапуре и Барселоне.
Но для Индии это будет новше-
ством.

Благодаря этому в составах не
будет отдельной кабины для во-
дителя. А значит и мест для пас-
сажиров в вагонах будет больше.
Новые поезда также будут на 10%
более энергоэффективны за счет
улучшенного дизайна и примене-
ния технологий сбережения элек-
тричества.

Длина двух новых линий ско-
ростной транспортной системы,
маркируемых на карте коричне-
вым и розовым цветами, составит
58 км и 34 км, соответственно.

НЬЮ-ДЕЛИ

Ученые впервые создали и
протестировали протез, позво-
ляющий получать реальные физи-
ческие ощущения от
искусственных пальцев. Группа
специалистов из Италии, Швейца-
рии и Германии под руководством
профессора Сильвестро Мичера
на протяжении нескольких лет тру-
дилась над своей инновационной
разработкой.

Ключевым моментом работы
стала хирургическая операция,
проведенная недавно в Риме, в ре-

зультате которой 36-летний датча-
нин Денис Аабо стал обладателем
уникального в своем роде протеза
руки.

Его особенность заключается в
том, что он позволяет человеку не
просто шевелить искусственными
пальцами, но и осязать. С помо-
щью специальных сенсорных дат-
чиков, подсоединенных к нервным
окончаниям в плече, которые осу-
ществляют обмен данными между
биорукой и мозгом, пациент
может определять форму, раз-
мер и твердость предмета даже с
закрытыми глазами.

Сам Денис восторгается новой
разработкой: "Главное отличие
этого протеза от остальных в том,
что мне не нужно смотреть, что я
делаю. Я могу использовать свою
руку даже в темноте! Мне и при-
выкать-то к нему не пришлось –
настолько натуральными кажутся
ощущения".

На данный момент проект на-
ходится на стадии доработки, так
как ученые хотят добиться того,
чтобы и внешне биорука выгля-
дела естественной – без проводов
и металлических пальцев. Ожида-
ется, что в свободном доступе
протез появится не раньше, чем
через 5-10 лет. И позволить его
себе сможет далеко не каждый,
так как цена обещает быть высо-
кой. Следующим шагом, как
предполагается, будет разра-
ботка биоруки, которая была бы
способна определять структуру
материала, из которого сделан
объект, и его температуру.

Кстати, сам Денис Аабо, кото-
рому по окончании тестов вернули
его старый протез, сказал, что
если ему еще раз предложат по-
участвовать в подобном экспери-
менте, он согласится без
раздумий.

ЛОНДОН

Сорвите…
перчик

Израильские ботаники вы-
вели перечное дерево, плодоно-
сящее острыми и сладкими
перцами. В частности, специали-
сты из израильского огородного
хозяйства "Хиштиль" создали
гибрид, аналога которому в мире
пока не было.

Примечательно то, что в раз-
ных уголках планеты уже есть не-
сколько видов деревьев,
которые называют перечными.
Но, в отличие от разработки из-
раильских ботаников, эти расте-
ния перцами не плодоносят.

В Израиле же ботаники вы-
вели настоящее дерево, на кото-
ром растет перец – как острый,
так и сладкий. Новое растение
назвали Funtastick: это – гибрид
куста, на котором растет перец,
с деревом. Древесный ствол
дает плодоносящей кроне нуж-
ную высоту и обеспечивает боль-
шее количество плодов.

В зависимости от скрещивае-
мых сортов, дерево плодоносит
либо сладким перцем, сорт кото-
рого ботаники назвали "медузой",
либо – острыми перчиками, кото-
рые ученые назвали "коником".

Оба вида были впервые пред-
ставлены на сельскохозяйствен-
ной выставке в Тель-Авиве около
месяца назад. В настоящий мо-
мент саженцы перечного дерева
уже появились в продаже в агро-
питомниках Израиля.

ТЕЛЬ-АВИВ А.Широков

В двухэтажных вагонах – не дороже автобусов

«Чеченавто» собирает «Lada Granta»
Первая партия автомобилей "Lada Granta" сойдет с кон-
вейера ОАО "Чеченавто" в октябре, до конца года пла-
нируется выпустить до одной тысяч машин, –
сообщается со ссылкой на генерального директора
предприятия Сайд-Хусейна Таймасханова.

"В этом году мы рассчитываем, что с конвейера нашего завода сойдет
около 900 автомобилей Granta. Думаю, что первая партия поступит на
рынок в октябре. В августе мы направляем наших сотрудников на проф-
подготовку в Тольятти. Параллельно ведутся переговоры с АвтоВАЗом о
поставке оборудования", – объявил он.

По словам С.Таймасханова, компания также готовится к производству
автомобилей модели "LadaVesta". В настоящее время на "Чеченавто" осу-
ществляется конвейерная сборка автомобилей "Lada Priora". До конца
2015 года предприятие планирует выпустить 4 тысячи автомобилей этой
модели.

"Производимые нами автомобили реализуются на рынке субъектов
СКФО. Они имеют высокий спрос, с чем во многом и связан резкий рост
производства", – продолжил гендиректор. Он особо отметил, что завод
имеет соглашение с АвтоВАЗом, согласно которому чеченское предприя-
тие может выпускать любую модель Lada.

"Единственная проблема заключается в дефиците оборотных средств,
необходимых  "Чеченавто" для подготовки специалистов и закупки обо-
рудования. Поэтому, исходя из наших возможностей и учитывая потреб-
ности рынка, мы решили в ближайшей перспективе ограничиться сборкой
автомобилей Granta и Vesta", – резюмировал гендиректор.

ГРОЗНЫЙ

В горах Алтая засняли ирбисов
В Республике Алтай благодаря фотоловушкам, установленным в при-

родном парке "Ак Чолушпа", удалось заснять двух снежных барсов. Как
сообщили в Министерстве природных ресурсов, экологии и имуществен-
ных отношений региона, на территории парка было установлено шесть
фотоловушек в местах, где ранее были обнаружены следы ирбиса – метки
и следы когтей на деревьях.

Ирбисов удалось заснять на высоте более 2,5 тысячи метров над уров-
нем моря. Один барс был заснят в режиме видео, а второй – фото. По ито-
гам исследований выяснилось, что это – две разные особи: одна из них
оказалась крупнее.

Как отметили в ведомстве, на территории природного парка ранее
были найдены следы крупного барса, а также самки и двух детенышей.
Однако на этот раз они не были обнаружены.

Снежный барс занесен в Красные книги России и Казахстана. Сейчас
в России насчитывается всего около 70-80 особей ирбиса. Предполага-
ется, что на территории Республики Алтай, по последним имеющимся
данным, находятся 15-20 этих животных. Большинство из них обитают в
среднем течении реки Аргут – там находится основная кормовая база
снежного барса (сибирские козероги и маралы).

ГОРНО-АЛТАЙСК

К
ак рассказал замдиректора
института по науке Хажбара
Калов, на Кавказе наблюда-

ется деградация горного оледене-
ния – таяние ледников. По
нашим оценкам, к середине
XXI века уменьшение площади
оледенения большого Кавказа
может составить, по разным сце-
нариям, до 30-45%.

Такие выводы ученые сделали
по результатам многолетних на-
блюдений. Совместно с РАН и
Росгидрометом "мы исследуем
процесс таяния ледников на Эль-
брусе и в прилегающих районах.
Площадь ледников – 120 кило-
метров в квадрате, это – 21 лед-
ник со средней толщиной 80
метров, ближе к вершине дости-
гают 150 метров. За последние 100
лет ледники сократились на 40%
по площади и до 56% по объему.
Обляция (таяние) ледников про-
исходит быстрее, чем аккумуля-
ция (накопление). Это –
результат глобального потепле-
ния", – пояснил ученый.

Интенсивное таяние ледников,
к примеру, в Кабардино-Балка-
рии, окажет отрицательное воз-
действие на гидроэнергетику
республики и АПК. "Это приведет
к тому, что уровень рек Малка,
Баксан, Черек уменьшится, что от-
разится на гидроэлектростанциях,
которые каскадом построены на
этих горных реках – в полную
мощность они работать не смогут.
«Мы воду используем и для оро-
шения земель, что тоже, со време-
нем, станет проблематично, от
этого пострадает АПК", – добавил
Х.Калов.

В свою очередь, экологи под-
тверждают, что в природе все

взаимосвязано. И таяние ледни-
ков вносит свои коррективы в
климат планеты.

"Снежно-ледяной покров отра-
жает избыточную солнечную
энергию, но ледники, их количе-
ство и поверхность постоянно
уменьшаются. И тоже способ-
ствуют накоплению избыточного
тепла в атмосфере. Отсюда – пря-
мая дорога к парниковому эф-
фекту. Освобождающаяся
поверхность земли намного лучше
поглощает тепло, которое должно
было через атмосферу уходить в
космическое пространство. А оно
накапливается. И естественно это
тоже будет способствовать уско-
рению таяния ледников", – отме-
тил заведующий кафедрой
химической экологии Кабардино-
Балкарского госуниверситета
(КБГУ) Нурали Машуков. Он
также считает, что таяние ледни-
ков может привести к уменьше-
нию запаса пресной воды.

Агрометеоролог Гидромед-
центра КБР Валентина Орлова
утверждает, что за последние 70
лет климат в республике стреми-
тельно меняется. "Среднегодовая
температура воздуха в КБР равна
10,8 градуса Цельсия, что на 1,4
градуса выше климатической
нормы. За последние 20 лет темпе-
ратура все время поднимается:
самый жаркий день в КБР фикси-
ровался 18 августа 1948 года – 39
градусов. По отрицательным тем-
пературам, по словам синоптика,
"мы не набираем и половины по-
ложенной нормы": самая низкая
температура зафиксирована 9
февраля 1969 года – к утру стол-
бик термометра опустился до
минус 29,8 градуса.

НАЛЬЧИК А.Гериева

Ледники Кавказа
грозят растаять на 40%
К 2050 году ледники Кавказа растают на 40% –
к такому выводу пришли сотрудники
Высокогорного геофизического института (ВГИ)
Росгидромета России.

Среди лучших в мире университетов – МГУ

В
сю североамериканскую
десятку сформировали
вузы из США. Первые три

места достались Гарвард-
скому, Калифорнийскому и
Стэнфордскому университе-
там.

В Азии на вершине рей-
тинга оказались два японских
вуза – Токийский и Киотский
университеты и один китай-
ский – университет Цинхуа в
Пекине.

В тройку лучших учебных
заведений Латинской Аме-
рики вошли только бразиль-
ские вузы – Университет
Сан-Паулу, Университет
штата Кампинас и Федераль-
ный университет Рио-де-Жа-
нейро.

В Африке в сфере высшего
образования доминируют
вузы из ЮАР. Первые три
места заняли Кейптаунский

университет, Витватерсранд-
ский университет в Йоханнес-
бурге и Стелленбосский
университет из одноименного
города.

И, наконец, в Австралии и
Океании лучшими оказались
Мельбурнский университет, Ав-
стралийский национальный
университет в Канберре и Сид-
нейский университет.

В преподавании гуманитар-
ных дисциплин лучшим вузом
признан Оксфорд, в сфере обще-
ственных наук и медицины –

Гарвард, а в области физики и
инженерных наук – Массачу-
сетский технологический ин-
ститут, занявший четвертое
место в североамериканском
реестре лучших вузов.

В марте этого года МГУ
попал в первую сотню репута-
ционного рейтинга, подготов-
ленного британским
журналом Times Higher Educa-
tion. Флагман российского
высшего образования занял
25-ю строчку, совершив голо-
вокружительный взлет по
сравнению с прошлогодними
результатами, когда вуз ока-
зался в группе университетов,
разделивших места с 51-е по
60-е.

Впервые в перечне 100 луч-
ших вузов фигурируют сразу
два университета из России.
Новичком первой сотни стал
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет
(СПбГУ), разделив места с 71-
го по 80-е.
ЛОНДОН А.Бадов

Московский государственный университет (МГУ)
вошел в первую пятерку ведущих вузов Европы.
В рейтинге мировых вузов, составленном
специалистами медиа-компании Thomson Reuters
("Томсон Рейтер"), первые три места 
занимают британские университеты –
Кембриджский, Оксфордский и лондонский
Империал-колледж. На четвертом месте
оказалась Швейцарская высшая техническая
школа Цюриха, на пятом – МГУ.

Вчастности, с нынешней
весны лидер национального
автомобилестроения Toyota

Motor Corp ("Тойота мотор")
уже оснащает такими устрCo-
ойствами машины популярной
линии Corolla. Главный конку-
рент корпорации, Nissan Motor
Co., ("Ниссан"), объявил, что ав-
томатическое оборудование
уже ближайшее время будет
входит в стандартный набор
оснащения всех его ведущих
моделей. В частности, такие
устройства получит гибридный
паркетник X-Trail.

Но лидером на этом направ-
лении остается корпорация
Fuji Heavy Industries ("Фудзи
хэви индастриз"), которая вы-
пускает автомобили "Субару".
Еще пять лет назад она начала
оснащать свою продукцию си-
стемой EieSight ("Ай-Сайт"),
которая представляет собой
две чувствительные камеры,
функционирующие как свое-
образные "глаза". Они про-
сматривают пространство
впереди автомобиля и вклю-
чают автоматическое торможе-

ние, если возникает угроза
столкновения.

Проданы уже более 300 тыс.
автомобилей "Субару" с подоб-
ным оборудованием. В 2014 году
уже 80% всех машин этой марки
имели искусственные глаза,
включающие в случае нужды
экстренное торможение. Мас-
совое производство привело к
падению цен на такие устрой-
ства – сейчас они стоят в Япо-
нии менее 500 долларов. В то же
время спрос на них стабильно
растет – особенно со стороны
пожилых водителей, что крайне
важно в быстро стареющей
Японии.

Рынок автомобилей в стране
переживает застой – в про-
шлом финансовом году их было
продано почти на 7% меньше,
чем в предыдущем. В связи с
этим производители надеются,
что массовое внедрение систем
автоматического торможения
вместе с другими экзотиче-
скими устройствами поможет
восстановить спрос на легковые
машины.
ТОКИО В.Головнин

«Пешие экспедиции к Серному
полюсу уходят в прошлое",
– считает Эрик Ларсен, по-

лярный исследователь, совершив-
ший три таких экспедиции,
которые он назвал "самыми труд-
ными на нашей планете". "С та-
кими экспедициями покончено, –
мрачно утверждает и канадец Ри-
чард Уэбер, шесть раз ходивший
на лыжах к полюсу. – Будущее
таких лыжных экспедиций под во-
просом".

Дело в том, что "настоящей"
пешая экспедиция к Северному
полюсу, по мнению знатоков,
может считаться лишь тогда, когда
она начинается от побережья Рос-
сии, Канады, США или Гренлан-
дии и проходит без поддержки и
помощи – то есть без сброса при-
пасов с самолетов, без использова-
ния собачьих упряжек или
мотонарт. Арктический путеше-
ственник должен сам тащить
сани-волокуши с припасами на
протяжении всего маршрута, на
преодоление которого уходит от
50 до 70 суток. Из 247 совершен-
ных экспедиций к Северному по-
люсу лишь 47 полностью отвечали
этим требованиям.

Сейчас походам к полюсу ме-
шают частые подвижки льдов, ко-
торые к тому же становятся все
тоньше, а площадь самих льдов по-
стоянно сокращается. По данным
наблюдений со спутников, пло-
щадь арктических льдов в марте
2015 года была наименьшей с на-
чала таких наблюдений в 1981
году. По оценкам экспертов из На-
ционального центра информации
о состоянии снежного и ледового
покрова в Боулдере (штат Коло-
радо), площадь многолетних льдов
в Арктике сокращается примерно
на 15% в десятилетие.

"В прошлом лед был толщиной
в полтора-два метра и ледовые
поля были достаточно стабиль-
ными, – говорит Э.Ларсен. –
Сейчас лед гораздо тоньше, тре-
щины возникают все чаще, в ре-
зультате на пути возникают
торосы и полыньи, которые все
труднее преодолевать". По словам

Э.Ларсена, в прошлом году ему с
напарником в первые 18 дней пути
к полюсу пришлось преодолевать
сплошные торосы и средняя ско-
рость движения составила 2,78
мили (около 4,5 километров) за 8
часов пути.

Еще одним фактором, препят-
ствующим пешим экспедициям к
полюсу, стал дрейф льдов, значи-
тельно ускорившийся в последние
годы. По оценкам эксперта НАСА
Рона Куока, "скорость дрейфа воз-
росла по сравнению с той, что
была 20-30 лет назад, поскольку
льдины стали тоньше и более под-
вержены воздействию ветра".

Кроме того, сократилось
время, подходящее для соверше-
ния пеших походов к полюсу:
сейчас наиболее приемлемое "по-
годное окно" открыто с начала
марта по начало мая, когда мо-
розы уже не такие свирепые, а
процесс таяния льдов только на-
чинается.

Но самым серьезным препят-
ствием для экспедиций стало то,
что с нынешнего года исчезла воз-
можность организации чартер-
ного полета на полюс. Раньше
поддержкой частных экспедиций
занималась канадская компания
Kenn Borek Air, но в ноябре про-
шлого года она объявила о прекра-
щении полетов из-за сложности
их подготовки.

"Это решение о прекращении
полетов – все равно что отказ от
использования баллона с кислоро-
дом при восхождении на Эве-
рест", – посетовал арктический
путешественник Томас Ульрих,
начавший 15 апреля поход на
лыжах от полюса в направлении
Гренландии, но отказавшийся от
продолжения похода через двое
суток. По его мнению, "если кто-
то захочет организовать самостоя-
тельную экспедицию, то ему
вскоре придется думать о том, как
добраться до полюса под пару-
сом".

НЬЮ-ЙОРК И.Борисенко

Для роста мидий,
устриц и форели
Госучреждение "Крымский

рыбопитомник" будет создано
до 1 июля этого года для попол-
нения запасов Черного моря.

Для выращивания водорос-
лей, рыбы и млекопитающих пи-
томнику выделяют участок
площадью 147 га. Средства на
его содержание будут пред-
усмотрены в бюджете Крыма.

По данным Росрыболовства,
Крым благодаря уникальным
климатическим условиям яв-
ляется самым перспективным
районом для развития морских
хозяйств и может зарабатывать
в год до 1,5 млрд рублей. Общая
площадь морской акватории,
пригодной для организации то-
варных хозяйств – 8,1 тысячи га.

По подсчетам ученых Юж-
ного научно-исследователь-
ского института рыбного
хозяйства и океанографии, про-
изводство мидий может соста-
вить 8,5 тысячи тонн в год,
устриц – 14 млн штук, радужной
форели – 700 тонн, лаврака (си-
баса) – 300 тонн, черноморской
камбалы – 180 тонн, осетровых
и их гибридных форм – 100 тонн.

СИМФЕРОПОЛЬ

Пешком к полюсу не пойдем
Время одиночных походов к Северному полюсу,

видимо, подходит к концу, – с таким
неутешительным прогнозом выступают ученые,

ссылаясь на меняющиеся климатические условия
в Арктике и быстрое таяние льдов.

Автомобиль с «глазами»
затормозит сам

Системы автоматического торможения,
которые были абсолютной экзотикой еще лет

пять назад, становятся теперь стандартным
оборудованием для легковых машин в Японии,
где к ним проявляют особый интерес пожилые

водители, не уверенные в своей реакции.

Несмотря на недавнюю катастрофу
Европейский авиаконцерн Airbus рассчитывает поставить в 2015

году до 17 грузовых самолетов А400, – сообщил глава военно-про-
мышленного подразделения в составе компании Фернандо Алонсо.

"Работы по строительству самолетов продолжаются, – заявил он.
– Мы ожидаем, что в ближайшие дни получим разрешение на воз-
обновление полетов А400. В этом случае мы рассчитываем поставить
от 13 до 17 самолетов в этом году".

Самолет А400М потерпел катастрофу 9 мая близ испанского го-
рода Севилья. В результате погибли 4 человека. Самолет совершал
пробный полет после сборки на местном заводе Airbus. Машина
предназначалась для поставки ВВС Турции.

После авиакатастрофы Великобритания, Германия, Малайзия и
Турция временно приостановили эксплуатацию новых военно-транс-
портных самолетов Airbus.

Как сообщалось ранее, в общей сложности на А400 поступило 174
заказа от восьми государств. В настоящее время заказчикам пере-
дано 12 самолетов.
ПАРИЖ С.Щербаков

Марианская впадина
или Желоб Тонга?
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